

RESUMEN

LATINOAMERICANO Y DEL TERCER MUNDO

ARGENTINA \$500 || URUGUAY \$30 || BRASIL 200 RS || PERÚ 2 SOLES || VENEZUELA 20 BS || ESTADO ESPAÑOL 2 EU || RESTO DE EUROPA 3 EU
Nº 207 || MARZO 2024



LA RESISTENCIA PALESTINA ESCRIBE SU PÁGINA MÁS HEROICA



CUBA:
OTRA VEZ EL IMPERIO
TRATANDO DE DESESTABILIZAR



HAITÍ:
PARAMILITARISMO E
INTERVENCIÓN

Argentina: hacia la Huelga General

Por Eduardo Lucita

*En memoria de mi sobrino Fausto Martín (1983-2024) que se nos fue tempranamente.
(Que creo estaría de acuerdo con este texto).*



Frente a un gobierno que todos los días destruye una conquista, la respuesta surge desde las calles: Paro general.

El curso de los acontecimientos parece indicar que el país marcha más tarde o más temprano a una gran confrontación social. Nótese que no afirmo "más temprano que tarde", es que la experiencia nos ha enseñado que los tiempos para el desenvolvimiento de la lucha de clases no siempre, o más bien casi nunca, son predecibles. Siempre hay un grado de espontaneidad, aunque cierto también que relativa.

Tal como están las cosas podría suceder que en algunos meses las contradicciones e inconsistencias de un programa de ajuste que tiene como objetivo casi exclusivo hacer cero el déficit fiscal en poco tiempo, sin contemplar mínimas medidas compensatorias en lo social, podría terminar en una crisis política que lleve primero a gobernar por DNU y finalmente se resuelva con un recambio presidencial (cualquiera fuere la forma que este recambio adopte), pero también podría ser que el gobierno del ajuste pase el rubicón de estos próximos meses y luego de idas y vueltas, de devaluación y mas ajuste, de cambios ministeriales y de personajes consiga apaciguar la inflación y controlar la situación política. Se lanzaría entonces a unificar los tipos de cambio, si consigue dinero fresco (que no es imposible aunque no inmediato) podría implementar la "competencia de monedas" a la que en principio, ante las negativas del FMI y EEUU, quedaría reducido el proyecto dolarizador de Milei.

Si el desemboque de la crisis fuera

el primero ante la falta de una oposición sistémica organizada podría que el recambio de gobierno fuera más a derecha de lo que hoy está, o que el peronismo finalmente despierte de su letargo y negocie alguna alternativa vía gobernadores. Por el contrario si fuera la segunda estaríamos frente a una reorganización del régimen político-económico del país con modificaciones estructurales de difícil reversión (salvo un proceso revolucionario que no pareciera por ahora, aunque las grandes crisis acompañadas de una fuerte inestabilidad política como la actual pueden desembocar estallidos sociales que (no siempre) impulsen grandes saltos en la conciencia y en la acción de las masas.

En cualquiera de las dos situaciones el pueblo trabajador está muy desprotegido, hay resistencias y hay reservas democráticas pero de esto no se sale solo con resistencias, obviamente absolutamente necesarias, sino promoviendo un plan de lucha, para el que hay que definir las formas y su contenido, teniendo en cuenta la crisis identitaria y la fragmentación existente, que desemboque en la paralización del país.

Pero no se trata de un paro general, al que solo hay que ponerle fecha. Se trata de desenvolver una política que desemboque en una Huelga General Política que se construye desde abajo. Tenemos experiencias históricas: la huelga del Frigorífico Lisandro de la Torre en 1959 que llevó a la paralización del país por el

"teléfono árabe" antes que la CGT llegara a declararla. También el Rodrigazo cuando fue empujada desde abajo por las Coordinadoras del 75 (fuerte inserción de la izquierda revolucionaria), que obligó a la CGT y desembocó en la primer huelga general contra un gobierno peronista. Claro que era otra época y otro movimiento obrero.

Hoy la inserción de la izquierda en general y los sectores combativos en el movimiento obrero organizado es muy baja, sobre todo en el proletariado industrial. Esto plantea un problema para la agitación y propaganda hacia la HG.

Se necesitará una alianza amplia desde la izquierda anticapitalista organizada, sea partidaria o no, hasta los sectores combativos y progres del peronismo. Como escribió De Santís, un viejo militante del movimiento obrero "Será necesaria una coordinada actividad de la militancia que combine distintas y variadas actividades, movilizaciones en las ciudades y en los barrios de las grandes ciudades con las modalidades que surjan de la creatividad de las masas y de las propuestas de los diferentes sectores, y combinarlas con una intensa campaña de agitación con el objetivo de sensibilizar cada día a nuevos y mayores sectores del pueblo" "Una huelga que triunfe y abra un amplio espacio de movilización popular la debemos construir nosotros, desde las bases, paso a paso, con disciplina, con perseverancia y convicción de su concreción". En las condiciones objetivas actuales

se construye desde las bases y se sanciona desde arriba.

Tal vez una salida, para evitar disputas partidarias y de grupos, producto de políticas de autoconstrucción, del patriotismo de partido y de diferencias ideológicas, sería constituir un Comité Promotor de la Huelga General conformado por un representante representativo de cada fuerza o grupo (pienso en el SUTNA, en Aceiteros, en Sipleba, en la AGD, en ADEMYS, en los ferroviarios del Sarmiento, en los metrodelegados, en dirigentes de la Corriente Federal etc. etc....) que convoque, planifique y coordine, las diversas actividades que puedan realizarse para preparar la HG, bajo un mismo lema y con la misma firma (la del Comité). Y en paralelo entrevistarse con la CGT, hay espacio. Se vio el 24E cuando el movimiento obrero organizado convocado por la CGT actuó como el caudillo de la sociedad convocando al conjunto de los explotados, oprimidos y excluidos de la sociedad del capital. Se vio en la asamblea bancaria, con más de 3000 trabajadores a la que asistieron Daer y Moyano. Se vio estos días cuando la asamblea de Télam se hizo en el histórico salón central de la CGT. Se sabe que hay un diálogo fluido entre dirigentes de sindicatos clasistas y combativos y dirigentes de la CGT, claro que también hay reticencias, pero lo peligroso de la situación impone privilegiar la unidad de clase por sobre todo otro interés.

Con una amplia unidad del activo militante se podrían constituir miles de piquetes que recorran las fábricas y los lugares de trabajo, los barrios obreros, las principales concentraciones urbanas y centros de transporte, que expliquen las implicancias políticas y sociales de la crisis actual y el drama social que se cierne sobre el país. Que agiten y propagandicen, haciendo docencia, el porqué de la necesidad de una HG. Tenemos que ir hacia el movimiento con audacia y decisión, pero también con la actitud de saber escuchar y no tutelar.

Tenemos a favor el estado deliberativo que se ha instalado al compás del desenvolvimiento de las luchas parciales y de las asambleas barriales, para disputar el sentido común, la conciencia y la voluntad del pueblo trabajador al gobierno y a los partidos del capital.

* integrante del colectivo EDI Economistas de Izquierda-

Rosario: militarización narcoterrorista y entrega del Río Paraná a Estados Unidos

Por Rodrigo Savoretti

¿Cómo se relaciona el narcotráfico en la ciudad santafecina con la entrega de la Vía Troncal Navegable a Estados Unidos? El pasado viernes, mientras el crimen organizado en Rosario comenzaba una horda planificada de asesinatos a trabajadores (dos taxistas, un colectivo y un playero), la Administradora General de Puertos del Estado argentino (AGP) hacía pública una información sensible de la cuál pocos dirigentes políticos opositores y referentes sociales se hicieron eco: Argentina y Estados Unidos firmaron el viernes un "Acta de Inicio del Memorándum de Entendimiento" con el objetivo de "intercambiar información y capacitaciones sobre hidrovías y ríos".

Al igual que con la República de Paraguay en el año 2022, el Cuerpo de Ingenieros del Ejército de los Estados Unidos firmó un convenio con la AGP con el "eje puesto en la eficiencia y la concreción de nuevas capacitaciones en aspectos de gestión de puertos y vías navegables, mantenimiento de la navegación y equilibrio ambiental, así como desarrollo de infraestructura, entre otras áreas".

En medio del Río Paraná, el embajador estadounidense, Marc R. Stanley, el representante del Cuerpo de Ingenieros, Adriel McConnel, el interventor en la Administración General de Puertos, Gastón Benvenuto, y el Secretario de Empresas y Sociedades del Estado, Mauricio Gonzalez Botto, se tomaron unas fotos con el documento recién firmado en aguas argentinas, tras concretar un viejo deseo imperialista: avanzar en el control integral y la militarización de una de las vías navegables de comercialización más importante del mundo.

La tarea de los Estados Unidos en la "Hidrovía Paraná-Paraguay" tiene objetivos materiales específicos como también simbólicos y generales, y, además, se da en un escenario de tensión social inmejorable para expandir y justificar su intervención en territorio nacional: el crecimiento exponencial de la violencia y el narcotráfico.

El control y la administración de la Vía Troncal Navegable viene siendo objeto de disputa entre EE.UU. y China desde que se acabó la concesión menemista a la empresa belga Jan de Nul, hace tres años atrás, la cuál todavía no se renueva debido a las negligencias y contramarchas del gobierno de Alberto Fernández. Con la oficialización de la intervención militar yanqui, Estados Unidos entraría de manera directa a ostentar su influencia sobre la administración -aún -"estatal" de los dos ríos más importantes del país (Paraná y de la Plata). Ya no solo de manera indirecta con sus empresas agroexportadoras (como Bunge y Cargill) que hegemonizan los puertos privados argentinos.

A su vez, sería una victoria sobre

los planes chinos de expandir su control sobre esta vía clave en sus planes de la nueva Ruta de la Seda, que sin embargo, continúa con gran éxito, incluso superando al comercio occidental. Pero sobre toda cuestión, el avance yanqui no significa otra cuestión que la entrega de la soberanía nacional en su máxima expresión.

Previamente, el Gobierno Nacional allanó el camino al firmar con Uruguay la ampliación del Puerto de Montevideo y el Canal de Punta Indio, en detrimento del Canal Magdalena y los puertos nacionales, evidenciando su obediencia debida a intereses foráneos y antinacionalistas. Recordemos que el Gobierno de Uruguay tiene excelentes relaciones con el Reino Unido, quien suele usar al país vecino como escala para sus vuelos a las Islas Malvinas.

A la ya grave situación de entrega de las vías fluviales a EE.UU. y Occidente, se le suma la arbitraria decisión inglesa de ampliar 166 mil km2 de territorio marítimo circundante a las Islas Malvinas, que se agregan a los 283 mil km2 sobre los que ya regía la exclusión británica hacia la navegación y la pesca. Negocios concentrados al máximo ahora por orden pirata, luego de que su economía entrara en recesión hace unas semanas atrás.

A su vez, la visita del Canciller británico David Cameron a nuestras islas dejó entrever el avance en la construcción de un puerto comercial en el archipiélago, que no solo permitirá la edificación de instalaciones para el avance del extractivismo pesquero y petrolero en la región, sino en la infraestructura de acceso y la calzada hacia la "Puerta de la Antártida", territorio argentino disputado con Inglaterra, quien avanza con la plena predisposición del Gobierno Nacional.

En este sentido, los planes norteamericanos e ingleses de avanzar sobre ríos y el Mar Argentino -tal como hace más de dos siglos lo intentaron justamente los piratas junto a los franceses-, encuentra en el Presidente Javier Milei, seguidor de Margaret Thatcher, a su mejor y más obediente aliado.



La entrega de la soberanía es una realidad constante; militares de EE.UU., el comienzo de una gran invasión.

Narcoestados si los hay, ¿militares también?

En el convenio firmado con Estados Unidos mencionado al principio, las partes también adelantaron que explorarán futuras colaboraciones en materia de seguridad para enfrentar "desafíos comunes en la protección de operaciones portuarias y de navegación".

Con la excusa del "combate al narcotráfico", la cuál ahora es entendida como una "guerra" contra el "narcoterrorismo" -tal como lo señala la doctrina de seguridad norteamericana difundida y aplicada en Colombia, Ecuador y México- el Gobierno Nacional llevará adelante la militarización de la ciudad de Rosario, a pesar de la negativa de los altos mandos de involucrarse de lleno en el territorio santafecino.

Como venimos señalando desde esta columna, la expansión del narcotráfico en la ciudad de Rosario (como en ninguna otra ciudad del país), tiene un porqué: **los puertos privados**. A través de estos se transportan cada año, miles de toneladas de cocaína y distintos productos ilegales del narcotráfico y el crimen organizado, los cuales involucran a un interesante y heterogéneo entramado de responsabilidades, las cuáles van desde los representantes del Estado santafecino y el ejecutivo rosarino al empresariado privado transnacional, las bandas y grupos narcotraficantes, las fuerzas

de seguridad, y la justicia provincial.

La disputa principal entre los distintos actores involucrados en el narcotráfico se centra -no tanto en el control y disputa sobre los territorios barriales, como señalan los gobernantes locales y extranjeros- sino principalmente en la influencia y el poderío sobre estos puertos, hoy en manos de empresas transnacionales privadas (estadounidenses y occidentales).

En este sentido, Estados Unidos pareciera mostrar un particular interés por monopolizar el transporte legal e ilegal de mercancías que circula, acaparando un territorio clave, que, de militarizarse por el momento, les garantizaría un control pleno y absoluto sobre adversarios locales y extranjeros.

La militarización de Rosario anunciada por el Gobierno Nacional, ¿es el experimento o prueba piloto de un plan de intervención militar más allá de las fronteras santafecinas? ¿Es la "inseguridad" nuevamente el caballo de Troya de la ultraderecha para justificar una represión nacional, en caso de un estallido social que perciben como inevitable? ¿La presencia militar yanqui sobre territorio nacional es el "plan B" para garantizar el fugaz saqueo de los bienes comunes naturales, ante la posibilidad de un levantamiento popular tal como sucedió en Ecuador y Perú en los últimos años?

Crisis de los partidos políticos en el Bukelato

Por Igor Iván Villalta Sorto*

En las elecciones para alcaldes y Parlamento Centroamericano, la ausencia de votantes fue más notoria que en las elecciones de febrero. El mensaje debe ser muy bien leído por los miembros de los partidos políticos, el desgano demostrado por los votantes debe ser motivo de preocupación para todos los sectores de la vida nacional, debido a que no se trata si ganó el uno o perdió el otro, cuando el evento careció de transparencia, además del uso abusivo de los recursos del estado para hacer campaña política, se denuncia la entrega de canastas de alimentos en San Miguel el día anterior a las elecciones.



Bukele ahora quiere exportar su doctrina carcelaria de la mano dura y el tiro en la nuca.

Sorprende el hecho que la auditoría del voto en el exterior en las elecciones de diputados y presidente no se podrá conocer hasta dentro de siete años, este hecho contribuye a la duda y la desconfianza en los resultados. Al fondo de todo se manifiesta en la masa silenciosa que está demostrando que ya no cree en los procesos electorarios.

Estas actitudes irán creciendo en la medida en que los políticos no resuelvan los problemas del ciudadano, tomando posturas como: bueno ya te compré el discurso, te apoye en todo y no observo cambios reales en mis condiciones de vida. La masa silenciosa cuenta con muchas maneras de expresión y las está utilizando, pero no se puede esperar que esta expresión sea inmóvil. La frustración y el desencanto irá mutando a formas de expresión más sistemáticas y organizadas.

Por otro lado, vemos la incapacidad de la oposición en canalizar el

descontento y frustración, porque tampoco el ciudadano está viendo en ellos una alternativa viable y posible y es importante ofrecer otra vía. El buquelato lo ve a partir de sus partidos satélites, pero de acuerdo a los resultados electorales no se ve cual es la alternativa.

Los partidos políticos han dejado de hacer política, se ha perdido el debate, el ciudadano se ve cada vez más distante de las decisiones tomadas por ellos, como que ha llegado el momento que los partidos se acerquen a sus bases, que el ciudadano se sienta tomado en cuenta e identificado con la propuesta partidaria. Si se excluye y se margina como ha sucedido no esperemos resultados distintos y la crisis se irá agudizando.

El buquelato confía en que junto con sus aliados ganó 43 de las 44 alcaldías, sólo perdieron una, la joya de la corona, en donde Milagro Navas surge como la gran ganadora,

debido a que a pesar de tener todo en contra logró sobreponerse a todo lo que envió el bukelato. En este caso en particular podemos ver como la población comienza su trabajo de conspiración. El otro caso emblemático fue la pérdida de Will Salgado en San Miguel que a pesar de haberse mostrado como el gran aliado de Bukele perdió.

En la medida que la figura de Bukele vaya perdiendo fuerza los candidatos de su mismo partido deben demostrar ante la ciudadanía su valía. Por otro lado, los aliados podrán crecer si se distancian del partido que va a la baja con el fin de lograr su propio caudal de votos. El bukelato confía mucho en su estado de excepción, en el control que ejerce en las redes sociales, en el control de los medios de comunicación. Pero tendrá la capacidad para ejercer la violencia a una masa de población desplazada, humillada y marginada.

Ahora sorprende Bukele en ofrecer sus buenos oficios para pacificar Haití, que podría enviar una delegación para lograrlo ¿y esto es real? Haciendo un ejercicio mental podría contar con personajes expertos en los temas de negociación como Carlos Marroquín, Osiris Luna Meza, Mario Duran y Will Salgado. El único problema es que sólo Mario Duran no aparecen en la lista Engels.

Siguiendo con el ejercicio, el bukelato tiene claro adonde pretende llegar y es a formar parte de las familias oligárquicas que son las que

han controlado el poder en los últimos doscientos años. Lo que no tiene claro y nunca lo ha tenido es como va a sacar de la miseria y la pobreza a un conglomerado social que crece y que siempre será una amenaza latente de inestabilidad social, política y económica.

En este próximo periodo del bukelato los retos son aún más grandes que en el anterior periodo, por diversos motivos. En primer lugar porque la inflación asfixia, la represión y asedio a sectores de la vida nacional son marcados, como es el caso de los periodistas, los sectores organizados, la masa intelectual y crítica. Al apretar fuerte la tuerca de la economía, el bukelato se verá en una seria disyuntiva.

De acuerdo a lo expresado en un canal de televisión el economista Leonel Herrera, vierte su opinión sobre lo que puede suceder en el país: Cobrar impuestos directos a los ricos con el peligro de perder apoyo de los sectores poderosos o aumentarle a los impuestos regresivos como el IVA y golpear más la ya deteriorada economía de los hogares y perder apoyo de sus votantes.

En el segundo caso en particular, tiene a sus ordenes una policía y una fuerza armada lista para actuar. De acuerdo a los planes del bukelato los militares y policías le serán fieles, pero entrar una vorágine de violencia de calle puede desatar muchas aristas que siempre uno sabe a donde inician, pero no a donde termina.



Transformando el presente, construyendo el futuro.

ASOCIACIÓN AGENTES DE PROPAGANDA MÉDICA.



ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES DEL ESTADO
Consejo Directivo Nacional



FOETRA Sindicato Buenos Aires

Un sindicato pluralista, democrático y combativo donde los afiliados participan y deciden // Por la defensa de los intereses de los trabajadores sin ningún tipo de condicionamiento
Contra el tercerismo y todo tipo de precarización laboral

Por el derecho de los trabajadores a organizarse sindicalmente

Tte. Gral Peron 1435 - Ciudad Autónoma de Buenos Aires (1037)
4375 5926 www.foetrabsas.org

“La memoria de Marielle es un recordatorio constante de la necesidad de cambios estructurales”, dice Lígia Batista

Por Letycia Holanda

Seis años después del crimen, el responsable del asesinato de una concejal de Río y su conductor Anderson Gomes sigue identificado

"La exigencia es que la gente respete esta historia y este legado de lucha, de hecho no se trata sólo de la búsqueda de responsabilidad individual, sino de que realmente veamos un cambio estructural, que tiene que ver con luchar por la reparación", dice Lígia Batista, directora ejecutiva del Instituto Marielle Franco.

Con la llegada de marzo se cumplen seis años de la trágica fecha del 14 de marzo de 2018, día en el que Marielle Franco y su conductor Anderson Gomes fueron brutalmente asesinados. En entrevista con Três por Quatro, la directora ejecutiva habló sobre su deseo de completar el proceso. "¿Significa también traducir esta lucha por la justicia de otras maneras, en la lucha por el acceso a la información sobre el caso, en la lucha por la reparación, la memoria, la verdad, la justicia?"

Nacida en la favela de Maré (RJ), Marielle Francisco da Silva, que estableció su carrera en la escena política de Río, ya sea en la representación de minorías, ya sea a través de la grandeza y la presencia de una mujer negra en un ambiente mayoritariamente masculino. y blanca, se convirtió en un hito de fuerza y ??resistencia femenina en medio del escenario político nacional.

Batista reafirma lo significativa y representativa que fue la imagen de la concejal negra. "Cuando tenemos una figura como Marielle elegida con esta expresividad, en una ciudad como ésta. [...] La tercera, en la historia del Ayuntamiento de Río de Janeiro, en ser elegida, eso también dice mucho. Eso dice "Hay mucho de una población que quiere ver esta política hecha de otra manera. Creo que es importante que recordemos esta trayectoria, lo que significó este organismo y cuánto resurge y reverbera en tantos grupos sociales".

Según João Pedro Stédile, economista y uno de los fundadores del Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra (MST), la figura de Marielle tuvo y sigue teniendo gran relevancia en el escenario político nacional, convirtiéndose en un ícono de la izquierda brasileña en la lucha contra la neofascismo.

Según Stédile, la figura y el legado de

Marielle eran profundamente respetados en las comunidades de Río de Janeiro: "Marina (líder del MST en Río de Janeiro) era amiga suya, por eso siempre comentaba [...] Marielle es una mujer genial y buena de Favela da Maré". Esto resalta no sólo su importancia política, sino también su humanidad.

La declaración de Lessa nombra al sospechoso

Un año después del asesinato de Marielle Franco y su chofer Anderson Gomes, Ronnie Lessa, ex policía, fue detenido y condenado por llevar a cabo el tiroteo aquel fatídico miércoles 14 de marzo de 2018. Ahora, próximo a cumplir seis años de edad, Tras el crimen, Lessa habría señalado al actual consejero del Tribunal de Cuentas de Río de Janeiro, Domingos Brazão, como posible autor intelectual del asesinato, sacando a la luz informaciones que podrían influir en el curso del caso. El recurso, sin embargo, aún no ha sido aprobado por el Superior Tribunal de Justicia (STJ). La información fue divulgada por Intercept Brasil, en enero de este año.

Para Rafael Borges, abogado y presidente de la Comisión de Seguridad Pública de la Asociación de Abogados de Brasil (OAB) en Río de Janeiro, la aparición del nombre de Brazão tiene poco impacto negativo en las investigaciones.

Según él, se espera que pronto se revele quién ordenó el crimen. Aunque incierto, "hay declaraciones muy claras e inequívocas de agentes del Estado brasileño". Borges también enfatiza que "fue (el asesinato) un ataque a la democracia brasileña".

Según el abogado invitado, la resolución del caso es de crucial importancia, independientemente de quién sea el responsable, principalmente porque "estaba claro, la neutralización y aniquilación de un cuerpo militante negro, tan importante para las luchas sociales"., enfatizando todo lo que Marielle fue, y todo lo que Marielle aún representa

En febrero de 2023, el ministro de Justicia, Flávio Dino, ordenó a la Policía Federal (PF) abrir una investigación paralela para ayudar a las autoridades de Río de Janeiro. Un hecho que para el abogado, "le dio cierta robustez" de cara



Las calles y los barrios más humildes no olvidan a Marielle Franco y exigen "basta de impunidad"

a los que podrían ser los últimos pasos del proceso.

La federalización de las investigaciones estuvo en agenda desde el inicio del caso y fue incluida en un pedido de la entonces procuradora General de la República, Raquel Dodge, en septiembre de 2019.

Legado, representación e historia

Batista destaca la necesidad de cambios en la estructura política nacional para evitar casos como el de Marielle en el futuro, "sobre todo cuando pensamos en la seguridad de la familia, y buscamos ofrecer, en la medida de nuestras posibilidades, formas de proteger, de estar ahí". dar la bienvenida a esta familia en los últimos años".

En resumen, el director refuerza la importancia del legado de Marielle en la historia de la política brasileña y su participación en los cambios de infraestructura y seguridad en este entorno, donde "queremos que las estructuras de poder funcionen de otra manera. Y por eso existimos". [...] seguimos firmes, seguimos luchando y exigimos respuestas para el caso, y justicia para Mari y estas familias".

Finalmente, la trayectoria de Marielle seguirá marcada en la historia de Brasil, más aún porque, de la mano del guionista y cineasta José Padilha, Marielle verá su historia no sólo retratada, sino también preservada en una serie documental. Además, su legado se

perpetúa de otras formas, como la producción de un cómic, lo que permite comentar su vida con las generaciones futuras.

"Una parte importante de nuestro trabajo hoy es sacar del papel formas de producción creativa de memoria [...] como un cómic, que nos crea la posibilidad de hablar con los jóvenes, con otras generaciones, sobre la vida de Mari", dice Batista.

En este mes de marzo, conocido en todo el país como el mes de la mujer, la imagen y la historia de Marielle Franco vuelven a ganar protagonismo en los medios populares. Sin embargo, tal visibilidad no se debe sólo a la actualización de los hechos que rodearon el caso, o a la proximidad de la fecha póstuma, sino también al legado que dejó la madre, la socióloga, la educadora y la mujer que fue.

"Todos los días hasta el día de hoy, incluso después de su asesinato, creo que era fundamental contar con una figura como Marielle. Incluso -nos conocíamos desde hacía mucho tiempo- para tender ese puente entre lo que es, para escuchar con atención, con cariño, con respeto hacia lo que lamentablemente viven las familias de las víctimas de la violencia de Estado aquí en Río de Janeiro y cómo poder producir efectos para reflexionar sobre la mejora de la política de seguridad pública, que concierne a una realidad que atraviesa a todo Brasil. Entonces, siento que esto es el aporte que ella deja", agrega Batista.

SALUDAMOS LA PUBLICACIÓN DE LA EDICIÓN CUBANA DE RESUMEN LATINOAMERICANO

Reiteramos nuestra solidaridad con el pueblo y con el Gobierno de Cuba.

ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES DEL ESTADO (ATE) ARGENTINA



La lengua de la ultraderecha

Por Miguel Mazzeo

Como la ultraderecha expresa mucho más una "identificación con el poder" que una nueva "intermediación del poder", uno de sus rasgos más notorios, a diferencia de las viejas intermediaciones, es que no necesita disfrazar ni su dominio, ni sus planes, ni su predilección por los formatos tiránicos, ni su ansiedad de buitres famélicos. Por el contrario, jactanciosa y obstinada, expone su voracidad sin tapujos. A quemarropa. Nos refriega en la cara su afinidad con los poderes fácticos, su metafísica fabulosa, su carácter despiadado y su ideología de la muerte.



A través de las organizaciones y las figuras más representativas de la ultraderecha, algunos sectores de las clases dominantes hacen ostentación de su condición de productores de medios de violencia y de su deseo de destruir el Estado y la sociedad, o de erigir una caricatura de Estado y sociedad. Sin pudores, la ultraderecha se exhibe como la expresión más acrisolada de las grandes corporaciones mundiales, la vanguardia misma del capital.

A diferencia de la lengua de la derecha tradicional, la lengua de la ultraderecha no busca construir una retórica que no se exhiba como tal. No quiere disimular nada aberrante, nada escabroso, nada absurdo. Absurdo sequitur quodlibet (supuesto un absurdo, se sigue cualquier cosa). La lengua de la ultraderecha no busca matizar el despojo, la injusticia, el daño. Por el contrario, se jacta de su egoísmo y de su pulsión de muerte. Se enorgullece de un deseo que es destructivo en una parte de la sociedad y autodestructivo en la otra.

A diferencia de la lengua de la derecha tradicional, la lengua de ultraderecha no cree ni un ápice en un orden natural "providencial" garante de la coincidencia entre el interés particular y el interés de la colectividad. No pierde el tiempo recitando la letanía dogmática de Adam Smith, aunque cada tanto la invoca como reliquia. Tampoco cree en la fórmula de César Beccaria (retomada por Jeremías Bentham) que sostiene que el objetivo de la vida social es la mayor felicidad repartida entre el mayor número. La

política de la ultraderecha consiste en destruir a la colectividad y en dejarle el terreno allanado al menor número de intereses particulares, claramente identificables: las "garras visibles" de un grupo integrado por descomunales corporaciones monopólicas, dueñas de casi todo: Vanguard Group, BlackRock, las Big Farma, los grandes Bancos de Inversión, entre otras.

A la lengua de la ultraderecha, las "condiciones naturales" le saben a pura ingenuidad. Confía más, mucho más, en los artificios inducidos por el poder corporativo o estatal (sí, suele recurrir al Estado cuando es necesario). Siempre está atenta a ampliar el horizonte del fetichismo de la mercancía y a sostener los mecanismos de la mistificación, desde adentro y desde afuera del mercado. Por supuesto, ve una tara en cualquier consideración ética, en cualquier sentimiento de compasión.

De todos modos, en la línea del pensamiento reaccionario clásico, la lengua de la ultraderecha no deja de ubicarse en el terreno de "la naturaleza", para confrontar con unos enemigos a los que ubica invariablemente en el campo de "lo ideológico". Esa argucia argumentativa le sirve, por ejemplo, para denunciar la paja del supuesto adoctrinamiento en la ideología ajena y para negar la viga del autoritarismo en la ideología propia (que siempre evita auto-reconocerse como ideología).

Así es la lengua de la ultraderecha: sin artificios, sin galas que la recubran, sin apelaciones al justo medio, a las lógicas del gradualismo o a la prudencia hobbesiana. La lengua de

la ultraderecha pone de manifiesto su perversa aspiración al "mal común" y a la disolución comunitaria, mientras celebra abiertamente la codicia, la injusticia y la crueldad en todas sus formas.

Su exaltación de la propiedad privada en un contexto histórico que se caracteriza más por su consolidación que por su impugnación, donde no aparecen contendientes de fuste que pretendan eliminarla, restringirla o complementarla con otras formas de propiedad (estatal, pública, colectiva, social, comunal, etc.), puede verse como un intento de recortar los bienes civiles: vida, libertad, integridad del cuerpo y como un cuestionamiento a las leyes que todavía contribuyen a su conservación. De este modo, la lengua de la ultraderecha retoma invariantes históricas reaccionarias y lugares comunes de la retórica tradicionalista nacional; en fin, reactualiza las históricas crueldades argentinas, las sintetiza y las radicaliza.

La lengua de la ultraderecha es una lengua de la trasgresión y de la incorrección política que le permite a una minoría oscura, ultramontana y desquiciada capitalizar el hastío colectivo en muchos casos no exento de desesperación respecto de otras lenguas que hace tiempo languidecen: la lengua cínica de muchas de las viejas instituciones sociales y políticas; la lengua inverosímil del neo-desarrollismo; la lengua moralizante del trabajo alienado y penoso; la lengua fraudulenta de la democracia subsidiaria del capitalismo; la lengua lúgubre de algunas organizaciones que asumen la representación de las clases subalternas y oprimidas y que no están a la altura sobre todo cuando se presentan encrucijadas históricas; la lengua ingenua y aburrida que todavía cree en la omnipotencia de la razón crítica; en fin, todas las lenguas de las virtudes falsas, de las inconsecuencias, de los egoísmos enmascarados, de los empoderamientos simulados y de los inviables perfeccionamientos humanos. Las lenguas que no aportaron por lo menos no sustancialmente a los procesos de auto-comprensión de la clase trabajadora, a los agenciamientos y goces popula-

res.

La lengua de la ultraderecha se fue colando por las fisuras de estas últimas lenguas y sacó ventaja de su falta de vocación polarizante y de la confusión que esta circunstancia genera en las clases subalternas y oprimidas (y que afectan su capacidad de diferenciar lo malo de lo peor y de valorar las conquistas reales en el plano de civil, lo simbólico y lo cultural).

Al final polarizó la ultraderecha, a su modo, claro: por un lado la "continuidad" y por el otro "el cambio", por un lado "los políticos corruptos" y por el otro "la gente de bien" (una especie de clase media extensa y porosa), por un lado "los subsidiados" y por el otro los "que pagan impuestos", por un lado los jubilados "que no aportaron" y por el otro los jubilados "que aportaron", por un lado las razones indeterminadas y poco prácticas y por el otro las respuestas inmediatas de las experiencias místicas y suprasensibles, etc.. Así, con abstracciones menesterosas, apelando a una especie de anticoinciencia, la lengua de la ultraderecha fundó una contradicción que relegó a un segundo plano a los antagonismos fundamentales de la sociedad argentina. Articuló, por lo menos circunstancialmente, lo que parecía inarticulable: odios desenfocados (intra-clase), resentimientos, prejuicios, angustias, ansias, deseos. Nos dimos cuenta tarde.

La lengua bufá de la ultraderecha, con su recurso permanente al escarnio (más que a la sátira y a la ironía), también puede verse como una celebración de la incapacidad de la democracia burguesa para generar los anticuerpos llamados a evitar su destrucción. En la burla gubernamental subyace un ritual y una especie de consagración de lo que la lengua de la ultraderecha considera la muerte de la posibilidad y el triunfo de la necesidad; el triunfo de la ley terrible de la necesidad que se opone a la idea de lo alternativo. La muerte de la posibilidad es la muerte de la historia, es la muerte de la agencia humana. La posibilidad es lo único que salva, decía el filósofo-teólogo danés Søren Kierkegaard.

La lengua de la ultraderecha pone en evidencia la mediocridad de una buena parte de las dirigencias sociales, sindicales y políticas tradicionales de Argentina. Acostumbradas a las lógicas del "consenso democrático", no saben como posicionarse frente a una lengua intransigente, insolente, soez, malsonante; frente a un gobierno que no tiene ninguna predisposición para negociar las líneas centrales de su proyecto (su abyecto). Claramente, estas dirigencias carecen de entrenamiento adecuado para las luchas que nuestro tiempo y las actuales circunstancias requieren. El escenario les plantea una disyuntiva de hierro: la complicidad o la rápida reconversión.

La política convencional, frente al riesgo de disolución del Estado, ante el despojo que sufre el grueso de la sociedad argentina, ante el abismo de la miseria material y moral, presenta actitudes que van del servilismo apenas disimulado a la pasividad y al abandono. De este modo, queda al desnudo la incapacidad de la política convencional para dar respuestas urgentes ante la catástrofe histórica en curso. Entonces, frente a este panorama, la lengua de la ultraderecha se ensoberbece: avanza, conquista posiciones, día tras día gana espacio para lo mórbido y deviene lengua de la humillación.

Sin dudas, la lengua de la ultraderecha es la lengua misma del capital (y del ego capitalista) en sus versiones más depredadoras. Pero no deja de ser, también, una lengua subalterna. En los últimos tiempos (¿años?, ¿décadas?) esta lengua se ha esparcido entre burgueses grandes y pequeños, entre personas que componen la clase media en un sentido más restringido (un sector de la sociedad que hace tiempo ha dejado de ser riguroso frente a lo indecoroso), entre trabajadoras y trabajadores, incluyendo a sectores del precariado. Es una lengua transversal; de ahí, también, su eficacia como elemento de descomposición de la polis.

Una conmoción traumática ya ha acontecido. La solidaridad y el sentido comunitario han mermado considerablemente. Las experiencias de la vida disociada se han multiplicado. La condición inhumana se ha esparcido por doquier.

El auge de la ultraderecha, en Argentina y en otros lugares del mundo no es solo expresión de la "radicalización" del capitalismo; es, también, el signo del grado de deterioro de las retaguardias del proletariado extenso. En esos territorios, la ultraderecha ha logrado imponer su lengua, especialmente

una jerga etaria, una especie de "cronolecto", (quien está en contacto a diario con jóvenes lo sabe bien). Adosada a esa lengua, viene la experiencia como pasividad, o como la aristotélica "potencia pasiva" que va construyendo la capacidad para sufrir los cambios más desgarradores sin reaccionar e incluso gozando. Toda estructura es habitable decía Daniel el estilita desde la cima de la columna en la que padecía (por elección propia) sus días y sus noches.

La lengua de la ultraderecha ha capitalizado el deterioro de las conciencias y la deflación de algunas identidades: nacionales, de clase, entre otras conciencias e identidades propias de las clases subalternas y oprimidas en un país periférico. Se aprovechó de la ausencia, de la destrucción lisa y llana y/o del desgaste de las prácticas sociales populares autónomas, horizontales, deliberativas y contraculturales. De este modo, la lengua de la ultraderecha se ha consolidado sobre un terreno copado por lógicas productoras de enajenación y de vasallaje mecánico, por dispositivos de deshumanización.

Por ejemplo: la enardecida defensa de la propiedad privada en un país como el nuestro, en el que una porción significativa de la población carece de medios de vida elementales: vivienda, tierra y trabajo; en un país con un grado altísimo de concentración de la propiedad, debería ser decodificada masivamente como una ofensa. Si esto no ocurre es, precisamente, por el deterioro de las conciencias e identidades mencionadas y porque este deterioro, entre otras cosas, inhibe en las y los de abajo los modos de comprensión totalizadores y las posibilidades del para-sí.

La lengua de la ultraderecha se instaló en los intersticios creados por el hábito del desasosiego y la resignación. Manióbró sobre la idea de la inutilidad de toda rebeldía contra la dominación, la explotación, la riqueza, la pobreza y el mal vivir. Operó sobre la insana costumbre de padecer la vida y, por lo tanto, sobre la rutina de odiarla.

La lengua de la ultraderecha ha logrado que el sujeto subalterno y oprimido se humille y se envilezca cada vez que habla, y que se regodee servil y arrogante en su humillación y en su envilecimiento. El vocero presidencial, entre otras figuras del elenco gubernamental ultraderechista, puede servir como modelo de cretinez. El vocero parece tener la necesidad incontrolable de desagradar. El vocero se comporta y habla



exactamente igual que un Troll.

La lengua de la ultraderecha recondujo el odio que no era una mala pasión (que no era una pasión triste sino todo lo contrario), el odio al Imperio, a los ricos, a los burgueses y/o a los oligarcas, hacia la insolidaridad y el resentimiento horizontal, esto es: reorientó el odio de las y los de abajo hacia sus pares, hacia sus iguales: precarizados, inmigrantes, marginales, mujeres, personas del colectivo LGBTQ, pibes chorros, etc., y/o hacia algunos chivos expiatorios tales como las dirigencias políticas ("la casta" en una sus tantas acepciones) muy disponibles por su ineptitud y su ineficacia respecto de todo deseo emancipador. La lengua de la ultraderecha viene propiciando un renacer de cadenas y acumulando triunfos imperceptibles, unos tras otro, desde hace mucho tiempo y de cara a la consolidación del absolutismo del ego capitalista.

Un largo proceso histórico ha construido la permeabilidad del sujeto subalterno y oprimido respecto de la lengua la ultraderecha.

Gradualmente, el sujeto subalterno y oprimido ha sido obligado al individualismo, ha sido condenado a la incertidumbre, a la inestabilidad y a la angustia. De este modo, estropeado su sentido de pertenencia a una clase, se ha convertido en un ser desarraigado convencido de que el presente es algo definitivo; un ser emocionalmente inestable o indiferente a toda emoción, irresponsable y cruel; sin historia, sin memoria, sin inteligencia, sin autoconciencia; incapaz de desarrollar alguna cordialidad dialéctica, inelegante para la sensibilidad, inepto para el amor. Hasta el sentido de la autoconciencia ha perdido.

La lengua de la ultraderecha, al fin y al cabo, una lengua bífida es, por un lado, la lengua furiosa del energúmeno (de un "poseído") que tiene la seguridad propia del ignorante satisfecho de sí mismo y, por el otro, es la lengua del letargo cultural y la apatía. Es la lengua de la reificación, la perfidia y la vaciedad. Es la lengua del miedo, la sumisión, la impotencia, la tristeza y la depresión.

MIGUEL ÁNGEL
TÉCNICO EN REFRIGERACIÓN
Y ELECTRODOMÉSTICOS LÍNEA BLANCA

- * Heladeras familiares y comerciales
- * Cámaras frigoríficas
- * Aire acondicionado (instalación y reparación)
- * Lavarropas
- * Electricidad domiciliaria



 **11 2791-5116**

Un reconocimiento más que merecido: el Premio Nacional de Periodismo José Martí a la comunicadora revolucionaria Arleen Rodríguez Derivet

A fin de honrar a Martí, a 132 años de la fundación del periódico Patria, y a quienes desde el periodismo dejan en cada línea parte de su alma en la ética y la pasión de la verdad legada del Maestro, se entregaron este 14 de marzo Día de la Prensa Cubana los premios nacionales de periodismo Juan Gualberto Gómez y José Martí por la obra de la vida.

Para quienes conocemos desde hace muchos años a Arleen como comunicadora, pero también sabemos de su tarea incansable en la defensa de la Revolución y del internacionalismo, nos llena de orgullo que sea precisamente ella la receptora de este premio que lleva el nombre de ese intelectual y guerrero que fue José Martí.

Desde Resumen Latinoamericano, querida Arleen, todo nuestro agradecimiento por seguir marcando el camino de un tipo de periodismo acunado en cientos de insurgencias y en el marco, siempre, de la Revolución Cubana y su maravilloso pueblo.



Arleen, la revolucionaria, la internacionalista, la comunicadora, feliz, junto a Miguel Díaz Canel.

Discurso de Arleen, en el acto al que asistió el presidente Miguel Díaz Canel:

Querido amigo, hermano Miguel, querido Presidente, queridos compañeros de la Presidencia, Ronquillo y demás entrañables de la UPEC, Randy que tanto me consientes, compañeros y amigos queridísimos, amores que me acompañan:

Dos colegas de distintas generaciones me preguntaron, cada uno a su modo, sobre el significado de este premio y a los dos les respondí, pero sin explicar todas las lágrimas que se salieron solas, mientras Maribel Acosta leía el hermoso fallo del jurado.

Hoy tengo el deber de hacerlo. José Martí es el intelectual que más profundamente caló en mis sentimientos desde que siendo una niña aprendí de memoria, y sin ningún esfuerzo, algunos textos suyos que con el tiempo me llevaron a otros, todos hondos, tiernos, emocionantes. Desde los Versos Sencillos hasta Nuestra América, ensayo estremecedor y deslumbrante. Desde la Edad de Oro hasta la Carta inconclusa a Manuel Mercado y su misterioso mensaje final: "hay afectos de tan delicada honestidad".

Es tanto lo que me deleita Martí que una edición de sus Obras Escogidas, del año del Centenario, herencia entrañable de un maestro martiano: mi tío político Mario Castro, va conmigo a todas partes en un librito pequeño, de carátula gastada por el abusivo manoseo de sus hojas de papel biblia. Por cierto, más de

una colega que me ha visto con el libro en el equipaje o sobre la mesa de noche de algún hotel de viaje, ha creído que lo que cargo es una Biblia. Yo les digo: sí, es mi Biblia. Es Martí.

Sólo Martí y García Márquez han podido sacarme de los episodios de baja creativa que más de una vez me han asaltado a lo largo de 42 años de ejercicio periodístico. Los leo y la inspiración brota. Ya puedo escribir, como decía el Apóstol en la carta que interrumpió la muerte aquel fatídico 19 de mayo de 1895.

Los que vivimos la desafiante década del 90 del pasado siglo en Juventud Rebelde sintiéndonos como una familia de miembros diversos en todos los sentidos, que dormíamos apenas par de horas, apiñados todos en la única oficina que nos quedó con aire acondicionado, llevábamos en sangre un amor por el periódico sólo comparable al de Martí por Patria.

Como él, nos apasionamos por la revisión de las pruebas de plana y hasta por empaquetar y distribuir los periódicos en los días y las horas en que otros de nuestras mismas edades descansaban o festeaban. El semanario era la fiesta. Y leernos y criticarnos unos a los otros, nuestra propia "fiebre del sábado por la noche".

Allí tuvimos a Fidel una noche entera de septiembre de 1990. Venía a informarnos, con el respeto y cariño de colega que jamás dudó en mostrarnos, la medida del Período Especial que afectaría a los periódicos. Juventud Rebelde sería semanario y tendría menos páginas. Por el prestigioso DDT, renunciaríamos a la contraportada. Pero esa decisión, como la de salir en domingo y ajustar los contenidos, fue de nuestro colectivo y llegó después.

La mitad del personal sería reubicada en medios como la radio o la televisión, pero "jamás dejarán de atenderlos, porque van a volver", orientó Fidel al entonces director del diario Bruno Rodríguez, nuestro actual canciller y al resto del equipo de dirección que no daba crédito a los planes que Fidel nos dibujaba en un sobre amarillo que aún debe conservarse, mientras fuera de nuestras fronteras el campo socialista comenzaba a esfumarse.

Aquella noche, Fidel nos regaló una de sus legendarias profecías: "Cinco años, si resistimos cinco años, remontamos esta crisis". José Luis Rodríguez ha escrito y explicado bastante sobre los modos en que se consiguió cumplir el vaticinio. En 1994 se detuvo la caída.

Me he permitido este recuento porque mi pasión por el periodismo nació en Juventud Rebelde. Leyéndolo primero y haciéndolo después. Ese fue mi segundo hogar y mi mayor escuela.

Como ya dije, al recibir la noticia del premio en quien primero pensé fue en mis colegas que lo merecen antes. En los que murieron sin recibirlo como Guillermo Cabrera Álvarez o Ricardo Sáenz Padrón y en los que están vivos y no mencionaré porque la lista es larga y comienza en mi natal Guantánamo.

Con perdón de ellos, me permito tres excepciones: Tubal Páez, quien se negó por modestia auténtica a ser nominado mientras dirigió la UPEC, Pablo Soroa, que me cedió la corresponsalía y me enseñó tanto como me deslumbró con su enciclopédico conocimiento e Hilda Pupo Salazar, holguinera, compañera de aula y de cuarto en la Universidad de Oriente, quien lucha hace muchos años contra una cruel ataxia sin dejar de ejercer ni de pelear por Cuba.

Permítanme compartir este Premio con ellos, con ustedes, todos los que saben que les tocaba primero.

Compañeros:

No voy a hacer cronología, no hay tiempo y no hace falta. Sólo diré que agradezco profundamente a cuantos creyeron en mis posibilidades más que yo misma y me obligaron a crecer. Pienso otra vez en el Juventud Rebelde que me acogió recién graduada y el que dejé con tristeza un día, nostálgica por el sofá de la directora, donde cabían tantos que mandaban más que yo, a través de mí. Casi todo lo bueno que pude hacer allí tiene un empujón de aquella puerta que nunca pude ni quise cerrar.

El desafío comercial en Opciones, Haciendo Radio en Rebelde, la Globalización en El Economista, el Tercer Mundo en Tricontinental, las elevadas exigencias de la Mesa Redonda, el mundo digital de Cubadebate y ahora en Ideas Multimedios, la pelea radial por la libertad de los Cinco con Una luz en lo oscuro; Nuestro Norte en Telesur y nuestro Sur en Al Mayadeen; libros, documentales y podcast...en todas partes aprendí algo y entregué lo que podía. Como Martí al descender del bote en Playitas de Cajobabo, "sólo la luz es comparable a mi felicidad" cuando pienso en el Periodismo.

Pero, ¿de qué vale mi felicidad si no sirve para hacer la de otros? ¿Cuán útil al país, cuán ilustrativo de la época es lo que hacemos?

Patria, el periódico fundado por Martí este día de 1892 tiene claves que no envejecen. "Nace este periódico -escribió el Apóstol- a la hora del peligro, para velar por la libertad, para contribuir a que sus fuerzas sean invencibles por la unión, y para evitar que el enemigo nos vuelva a vencer por nuestro desorden".

"La hora del peligro" sigue siendo. Y el periodismo ha vuelto a ser llamado a filas por nuestra propia conciencia.

Entiendo claramente que no todo puede ser batalla contra lo que nos viene encima, desde afuera, porque la victoria afuera depende mucho de cuanto avancemos dentro. Pero no olvidemos lo que Martí escribió en Patria para la hora del peligro:

"...la prensa es otra cuando se tiene enfrente el enemigo. Entonces, en voz baja se pasa la señal. Lo que el enemigo ha de oír, no es más que la voz de ataque. Eso es Patria en la prensa. Es un soldado. Para el adversario mismo será parco de respuestas, y en vano se le querrá atraer a escaramuzas inútiles, porque cada línea de los periódicos de la libertad es indispensable para fundarla; aun el adversario hallará en nosotros más bálsamo que acero. El arma es para herir, y la palabra para curar las heridas [...]"



Arleen Rodríguez Derivet, figura indiscutible del periodismo en la Cuba Socialista.

Perdonen si me tomo demasiado a pecho el compromiso. El enemigo, envalentonado y vil, está apostando todo a la hora final de la Revolución cubana. Sabe que sólo la desunión podrá romper la fortaleza y apuesta a eso. Sus mentiras apuntan a fracturar, a dividir, a sembrar la inseguridad y el caos.

Asumo responsablemente el riesgo de echar la pelea por la verdad, con la misma pasión con la que peleo, critico, confronto todo lo que me resulta incompatible con la justicia social que es santo y seña de la Revolución que aprendí a amar y a defender en el humilde barrio de la entrada de Tiguabos donde me crié, mientras mi abuelo isleño, casi analfabeto, me enseñaba las primeras letras, escribiendo con un bejuco sobre la tierra seca del patio, para cuando mi madre me enseñara a amar los libros por encima de cualquier otra propiedad sobre la tierra.

Me reconozco en esos recuerdos de hace 60 años, como en las imágenes que ahora mismo muestran a otras niñas, al pie de otros abuelos, pero no aprendiendo a escribir, sino huyendo de las bombas de Netanyahu y su ejército sionista. Si no fue ese mi destino no fue por bondad de los agresores -viví todas las tensiones de la Guerra Fría- sino por el coraje y la resistencia de muchas generaciones. Así siga siendo.

Permítanme terminar con un fragmento de mi texto favorito de José Martí:

"Cree el aldeano vanidoso que el mundo entero es su aldea, y con tal que él quede de alcalde, o le mortifique al rival que le quitó la novia, o le crezcan en la alcancía los ahorros, ya da por bueno el orden universal, sin saber de los gigantes que llevan siete leguas en las botas y le pueden poner la bota encima, ni de la pelea de los cometas en el Cielo, que van por el aire dormidos engullendo mundos. Lo que quede de aldea en América ha de despertar. Estos tiempos no son para acostarse con el pañuelo en la cabeza, sino con las armas en la almohada, como los varones de Juan de Castellanos: las armas del juicio, que vencen a las otras. Trincheras de ideas valen más que trincheras de piedra. No hay proa que taje una nube de ideas".

En mi personal entendimiento de esa idea, descansa mi personal compromiso con el Periodismo.

Muchas gracias

Las vías muertas del paramilitarismo y la intervención

Por Lautaro Rivara

Una espectacular fuga de presos volvió a colocar a Haití en los titulares de las grandes corporaciones de prensa. Se trata de la mayoría de las 3.696 personas que estaban recluidas en la Penitenciaría Nacional, el centro de detención más importante del país. Tras los hechos sucedidos el día sábado, algunos ex presidiarios se entregaron a la autoridad por motu proprio, otros pocos fueron recapturados por las fuerzas de seguridad, mientras que algunos fueron directamente linchados por la población local. Como respuesta, el día domingo el gobierno de facto de Ariel Henry decretó el estado de urgencia y el toque de queda en el Departamento Oeste del país, donde se ubica la capital Puerto Príncipe. La fuga se dio como resultado del ataque de algunas de las bandas armadas que operan en el territorio nacional, y que ostentan un control férreo de partes nada despreciables del área metropolitana, incluidas las únicas vías de acceso a la zona sur del país. Haití, ya desde antes del magnicidio de Jovenel Moïse que conmovió al mundo el 7 de julio de 2021, se encuentra atenazado entre una criminalidad descontrolada y entre las amenazas de la "comunidad internacional" de volver a imponer, a la fuerza, un control carente de toda eficacia y legitimidad.



Vacíos de poder, espacios para la criminalidad

Cabe recordar que Haití no celebra elecciones desde el año 2016, aunque los últimos comicios transparentes fueron las presidenciales de 1990 que llevaron al poder al carismático cura salesiano Jean-Bertrand Aristide, con una altísima participación cívica y una verdadera avalancha de votos.

Desde la llegada al poder del PHTK (el partido haitiano de las "cabezas rapadas", por si su denominación oficial resultase sugerente), el país comenzó a vivir una profunda deriva autoritaria, primero bajo la presidencia del cantante de **konpa** Michel Martelly, y luego durante el mandato del empresario bananero Jovenel Moïse.

Poco se ha reparado en el carácter pionero del país en relación al surgimiento de las extremas derechas que hoy proliferan por toda la región. El PHTK, un partido ultraneoliberal y ultraconservador, fue conformado por elementos residuales de las fuerzas paramilitares duvalieristas (los fatídicos **tonton macoutes**), y recibió el patrocinio de los propios Estados Unidos, que lo auparon hasta la presidencia mediante un fraude respaldado por la OEA.

Tras la negativa de Moïse a convocar elecciones, el parlamento debió cesar sus funciones en 2020, por el vencimiento de los mandatos nunca renovados de diputados y senadores. Finalmente, la crisis se catapultó hacia adelante con el magnicidio perpetrado por un grupo de paramilitares colombianos (y lo

que suele ser soslayado, también norteamericanos), hecho que aún no ha sido esclarecido ni por la justicia haitiana ni por la de los Estados Unidos.

Tras su asesinato, Ariel Henry quedó a cargo del ejecutivo, dado que había sido nombrado por el propio Moïse, casualmente, dos días antes del magnicidio. Sin embargo, su designación, no ratificada por el parlamento como lo manda la Constitución de 1987, fue la de primer ministro. Según la carta magna el país no puede ser presidido por un **premier**, que debe cumplir el rol de jefe de gobierno, sino que debe ser conducido por el presidente, elegido por voto popular para desempeñarse como jefe de Estado. Henry es en toda la regla un gobernante anticonstitucional, que a su ilegitimidad de origen le suma la total incapacidad para garantizar las más mínimas competencias estatales.

La apuesta por la paramilitarización

El otro hecho nodal en esta larga secuencia de acontecimientos fue la insurrección popular de julio de 2018, que llegó a movilizar entre uno y dos millones de personas contra un aumento desmedido del precio de los combustibles. Esta impopular medida, impulsada por Moïse, atendía solícita una "recomendación" del Fondo Monetario Internacional. Pronto este ciclo de protestas se encabalgó con otras reivindicaciones, en particular las exigencias de justicia por una desfalco multimillonario perpetrado por la clase política haitiana, que se apropió de fondos multimillonarios llegados al país a través de

Petrocaribe, la plataforma de cooperación energética impulsada por Hugo Chávez.

El problema fue que este portentoso movimiento, de tintes cada vez más radicales, y de orientación cada vez más explícitamente antineoliberal y anti-norteamericana, encontró a las élites estupefactas, sin capacidad de reacción, sin medios a la mano para proceder a su represión. Poco podían hacer los 7 mil efectivos de una Policía Nacional desmoralizada, escasamente profesional y mal pertrechada para reprimir las multitudinarias protestas cotidianas.

Tampoco contaba la clase política con el recurso habitual a las fuerzas armadas, dado que éstas fueron licenciadas por Aristide en el año 1995. La respuesta, rápida e inclemente, fue la apuesta por un modelo de paramilitarización que ya había sido implementado durante décadas en otros países de la región, para favorecer el control de territorios y poblaciones de manera tercerizada, a partir de factores de poder no estatales: dada la imposibilidad de hacer frente a las protestas en la calle, se apostó por la ruptura del tejido comunitario que las sostenía.

Desde entonces comenzó a constatar la infiltración permanente de paramilitares norteamericanos, muchos de los cuales fueron detenidos por accidente en el Aeropuerto Internacional Toussaint L'Ouverture, portando armamento de gran calibre y equipamiento militar avanzado. A partir de ese momento, los grupos criminales locales, antes localizados y dispersos, comenzaron a acaparar recursos financieros, ganaron en capacidad operativa y expandieron su control territorial, llegando incluso a constituir federaciones de pandillas. Es éste y no otro el origen del espiral de violencia que atraviesa el país, bajo un fenómeno de criminalidad (políticamente) organizada que primero fue estimulado desde el exterior para cumplir objetivos políticos precisos, y que ahora parece haber ganado una aterradora autonomía.

El embarazoso dilema de los Estados Unidos

El descalabro público y notorio de la situación haitiana salpica desde hace varios años a la gran potencia en

declive, dado que todo lo que ha sucedido en Haití en un siglo, pero en particular en las últimas tres décadas, lleva la huella indeleble del Departamento de Estado; desde el apoyo a la fuerzas que derrocaron dos veces consecutivas a Aristide (con un retorno en medio que paradójicamente fue patrocinado por Bill Clinton), hasta los 15 años de presencia ininterrumpida de las misiones de las Naciones Unidas, en particular la tristemente célebre MINUSTAH. Esto, sin incluir las formas de intervención, opacas y no declaradas, que paramilitarizaron el país.

Desde los tiempos de la MINUSTAH, cuya comandancia fue ofrecida a Brasil, la estrategia ha consistido siempre en socializar los costos (económicos y políticos) de la intervención. Dado que Biden no ha encontrado quien lo secunde en su idea original de lanzar una nueva misión con tropas latinoamericanas, la nueva iniciativa, bastante avanzada, consiste en el despliegue de una fuerza policial oriunda de Kenia.

Se trata de un contingente acusado de cometer graves violaciones de derechos humanos en su propio país, sin el entrenamiento adecuado para enfrentar a pandillas fuertemente pertrechadas; un contingente que lo desconoce todo del país objetivo, y que habla inglés o suajili, idiomas muy diferentes de la lengua local. Se trata, otra vez, de varones fuertemente armados, dislocados de su cultura, que se verán inmersos en un contexto de alta vulnerabilidad social y sexual (particularmente de las mujeres e infancias).

Se trata de la enésima misión de ocupación que irá a tratar de "pacificar" la nación que, desde la triunfante Revolución de 1804, ostenta una cultura muy orgullosa y celosa de su independencia y soberanía,; y que se resiente, además, de un largo historial de crímenes internacionales, desde abusos sexuales y masacres hasta la difusión de una epidemia de cólera. Todo esto, bajo la dirección velada de una superpotencia con poderosos intereses económicos y geopolíticos en la isla y en la Cuenca del Caribe, que una vez más tercerizará de esta manera su perpetuo intervencionismo. ¿Qué podría salir mal?

Armas por bananas

Por Oleg Yasinsky

El subsecretario de Estado adjunto para Asuntos del Hemisferio Occidental de EE.UU., Kevin Sullivan, declaró en una entrevista al canal de televisión ecuatoriano Teleamazonas, que los equipos militares de fabricación soviética que Ecuador le entregará a EE.UU. a cambio de nuevo armamento, serán enviados a Ucrania. También expresó su satisfacción "por el apoyo de Ecuador a Ucrania".

Además de Kevin Sullivan, también viajaron a Quito **Todd Robinson**, subsecretario de la Oficina Internacional de Narcóticos y Aplicación de la Ley, y la general **Laura Richardson**, comandante del Comando Sur de Estados Unidos, quien aseguró que "Estados Unidos tiene un plan de seguridad de 5 años para este país". Lo tragicómico del asunto es que van a entregar armas modernas estadounidenses para luchar contra los bandidos en Ecuador y la vieja chatarra para defender a Ucrania del Ejército ruso.

El gobierno de Biden acordó también el aumento de la ayuda militar a Ecuador a través de operaciones conjuntas, el intercambio de inteligencia y la permanente presencia en el país del Buró Federal de Investigaciones (FBI).

Muchos expertos comparan este proyecto con el **Plan Colombia**, un programa de asistencia estadounidense al Gobierno colombiano, de 10.000 millones de dólares entre los años 2000 y 2015, con un 70% de esta suma para el Ejército colombiano. **Si bien el Plan Colombia logró un cierto éxito en la lucha contra la guerrilla de las FARC, su desempeño contra el narcotráfico fue un absoluto fracaso.** Por el contrario, el tráfico de drogas desde Colombia a EE.UU. en los años del Plan Colombia solo aumentó. Incluso durante la ejecución de este plan, el Ejército colombiano ejecutó a miles de civiles, presentándolos como "bajas guerrilleras", un ejemplo de genocidio atroz conocido como el caso de los "falsos positivos". Vale la pena precisar que, en Ecuador, además, no existen movimientos guerrilleros.

Como se sabe, la entrega de las armas soviéticas a Ucrania como "manifestación de decisiones soberanas" de las autoridades ecuatorianas será compensada por el Gobierno estadounidense. Esta es la declaración del presidente ecuatoriano Daniel Noboa al respecto: **"Recibiremos ayuda de Estados Unidos. Habrá un intercambio de chatarra rusa y ucraniana por equipos modernos por valor de 200 millones de dólares"**. Con este gesto de 'independencia política', Ecuador pierde el mayor mercado en décadas de sus principales productos de exportación (plátanos y flores), que



La Conaie y su capacidad de movilización intacta, para enfrentar al gobierno derechista de Noboa.

es Rusia, y con ello, sus productores agrícolas unos 754 millones de dólares anuales. Tal vez es una manera elegante de reemplazar los actuales cultivos agrícolas de Ecuador por otros ilícitos, siempre mucho más rentables, y que además siempre ayudan a justificar la presencia militar que ya está reinstalada.

Es bastante evidente que las armas que serán enviadas desde Ecuador a Ucrania, en comparación con la multimillonaria "ayuda militar" de Occidente al régimen de Kiev, no representarán nada significativo para la correlación bélica en el conflicto. Aquí lo único que vale es la parte simbólica de este acto.

Pensando en la tradición comercial de los últimos gobiernos ecuatorianos, **la venta de la libertad de Julian Assange al mismo comprador, las autoridades de EE.UU., fue para la administración de Lenin Moreno mucho mejor negocio**, e incluso con un pago adelantado, pues a solo un mes y medio antes de la expulsión de la Embajada ecuatoriana y arresto de Assange en Londres, el FMI aprobó la entrega a Ecuador de 4.200 millones de dólares, de los cuales

652 millones se reembolsaban de forma inmediata. Además, tapó el escándalo de corrupción de la familia del presidente ecuatoriano en paraísos fiscales, donde escondió su dinero, lo que con tanta imprudencia había revelado WikiLeaks.

El actual Estado ecuatoriano ya prácticamente no existe. Su única función hoy es ser una oficina de venta de los restos de la soberanía nacional a las corporaciones.

Obedece a los intereses del narcotráfico y del crimen organizado internacional, cobijados bajo su único techo seguro, el Departamento de Estado de EE.UU. En este contexto se produce un hecho gravísimo: **los dueños del holograma del Estado ecuatoriano, ahora convierten Ecuador en el primer país latinoamericano directamente involucrado en el conflicto ucraniano desde el lado de la OTAN.** Lo especialmente doloroso es que hace muy poco, Ecuador era un país abierto, acogedor y pacífico, creo que a nadie podía pasarsele por la mente una locura como esta.

Hoy, los dueños mafiosos de Ecuador han ideado un nuevo espectáculo, probado con éxito por sus vecinos, que hace no tanto se

estrenaba con el título de 'Lucha contra el crimen organizado'.

Sus objetivos y sus víctimas son la cordura de los ciudadanos y los movimientos sociales organizados que mantienen esta sensata desconfianza hacia el poder colonial. A medida que avanza este infame proyecto, el 7 de febrero de este año, la concejala del **partido correísta Revolución Ciudadana, Diana Carnero**, fue asesinada por sicarios en el municipio costero de Naranjal. Una joven luchadora por el derecho a la educación de su pueblo. Es importante recordar que el crimen se produjo en pleno estado de excepción, cuando se supone que todo el país está bajo el completo control militar de su gobierno. Con esta y otras terribles noticias que llegan, todo parece indicar que presenciemos el comienzo de una nueva "guerra sucia", ya entrenada anteriormente por narcogobiernos de Colombia, México y otros.

También estamos acostumbrados a que la fría, permanente y rutinaria matanza de líderes sociales de a poco será invisibilizada por los medios de comunicación, que por esta vez estarán muy ocupados y copados por "los crímenes de Rusia en Ucrania".

La historia de los muchos nombres

Por Yeilén Delgado Calvo

A lo largo de décadas de hostigamiento sionista, los palestinos han sido desplazados dentro y fuera de sus fronteras; uno de ellos encontró en Cuba su otra patria, mientras la primera le sigue doliendo.



Esta es la historia de Bassel, pero podría ser la de:

Najwan, Mahmud, Ibrahim, Bassam, Akram... un relato de la diáspora y la nostalgia, y también de la tenacidad, porque les enseñaron que la causa esa para tener el país y luego vivir en paz necesita muchos frentes de lucha, todos válidos.

Bassel Salem: palestino, ingeniero mecánico, máster, 62 años y el pelo encanecido, pero la agilidad

de quien tiene muchísimo por hacer, siempre.

En una ruidosa cafetería de La Habana cuenta su historia, habla un español perfecto, muy cubanizado, porque en la Isla ha vivido más de la mitad de su vida, porque su esposa es cubana, y cubanos son sus hijos, y sus patrias son dos.

Parece poner en pausa, para la conversación, el resto de tareas pendientes; y, poco a poco, empieza

a desentrañar, sin prisas, los sucesivos desprendimientos físicos, no emocionales de su sitio natal y de su familia. ¿Pero cuándo empezó el tener que marcharse a signar la vida de Bassel?: mucho antes de que naciera.

«Mi familia fue expulsada de una aldea al norte de la Franja de Gaza, ocupada en 1948. Creyeron que sería un "mal tiempo" de unas dos semanas, y salieron con un poco de ropa

en la maleta, porque cuando se acabara la guerra iban a regresar. Nunca regresaron. Eran desplazados en su propia tierra. Yo nací en el campamento de refugiados de Jabalia, en 1961.

«En 1967 vino otra tragedia, era un niño y no entendía por qué teníamos que salir corriendo de una casa para otra, o buscar un hueco donde protegernos de los bombardeos».

Su niñez no fue normal, no tuvo casi nada de lo que esa etapa requiere, en especial, seguridad.

Fue más o menos por entonces que Cuba entró en su imaginario, a través de la figura del comandante de la guerrilla palestina Mohammed Mahmoud Al Aswad, a quien se le conocía como el Guevara de Gaza. La gente se preguntaba quién era Guevara, y por ese camino supieron no solo del Che de quien se decía no iba morir mientras hubiera pueblos luchando sino también de la Revolución cubana.

«Mi papá, como era dirigente del Movimiento Nacionalista Árabe y del Frente Popular, me hablaba de la revolución internacional, y de que la única forma para librarnos del colonialismo y la ocupación sería por medio de la lucha armada. Era una familia revolucionaria. A los 14 años ya milité, porque veía el sufrimiento de mi pueblo, siempre de un lugar a otro».

Cuando llegó la hora de hacer la universidad, su padre, que era pobre y, por ende, no podía costearla, le dijo: «Hay muchos amigos de Palestina que quieren ayudarnos para que nuestros hijos estudien, puedes ir a Rumanía, la Unión Soviética, China o Cuba». Pero Bassel lo tenía claro, él quería ir al «país de Guevara y de Castro, así se decía». En 1979, a los 18 años, llegó.

COMO SI FUERAN HIJOS

A él, parte de una generación marcada por la inestabilidad, el recuerdo del primer contacto con la Isla aún le emociona; allí estaba la profesora que comenzó a enseñarles el español por lo muy básico, porque no hablaban ni una palabra: el buenos días, cómo pedir de comer, cómo pedir de tomar.

Y aquella «tía» que les decía las frases las comprendió después a ellos (palestinos, libaneses, saharauis) al recibirlos, «ustedes como si fueran mis hijos», y «no se preocupen si yo no los entiendo, díganme lo que necesitan». Bassel vuelve al asombro, en aquella beca les daban, además de afecto, las sábanas y las toallas, les lavaban y planchaban la ropa; y además del desayuno, el almuerzo y la comida, les garantiza-

ban 60 pesos de estipendio. «Mi familia no tenía que preocuparse por nada».

Con Palestina no perdió nunca el vínculo, les llegaban revistas, el té y otros alimentos tradicionales. Pero no se le olvida un gesto cubano en especial: para los árabes el pan es muy importante, algo así como el arroz aquí; y cuando en el albergue se dieron cuenta de que ellos casi no comían, por falta de pan, crearon una bodega temporal, y un camión venía a traérselos todos los días, como al resto de la población.

Pasado un año, Bassel se sintió ya autosuficiente, y se trasladó junto al resto de estudiantes de Mecánica. En Santa Clara, durante siete años uno de estudio de idioma, y seis de carrera, porque tuvo que repetir debido a una asignatura cuyo examen escrito aprobó, pero el oral, no le pasaron cosas trascendentales:

Hizo amigos, conoció a Martí (y desde entonces es fidelista y martiano, siente que el Apóstol les habla también a los refugiados palestinos) y se enamoró y casó con «Esperanza, la cubana», así se refiere siempre en el diálogo a la muchacha de Placetas.

LAIDAYELREGRESO

En 1986, finalizados sus estudios, tuvo que marcharse, para ayudar a sus padres y cuatro hermanos; él era el mayor. Para ese entonces, su familia estaba refugiada en Damasco, Siria. Tuvo suerte y consiguió un puesto de trabajo como ingeniero en Qatar y Emiratos Árabes Unidos. A través de la reunificación familiar, pudo llevar consigo a su esposa.

Pero a los de su tierra, «la guerra nos persigue», dice, y a raíz del conflicto del Golfo, en el área se comenzó a tomar represalias contra los palestinos. Como no le renovaron el permiso de trabajo y la residencia, debió volver a Siria, donde nació su hijo, y de allí a Libia, donde tuvo a su hija.

Pero en ese último país volvió a tener problemas como refugiado, y no podía tampoco regresar a Palestina. Entonces decidieron volver al sitio que era su otra mitad: Cuba. La pareja llegó a finales de 1995, con un niño de tres años y una niña de 11 meses.

Las consecuencias para la familia mayor han sido dolorosas: están todos dispersos por Rusia, Alemania, Egipto, Libia y la propia Palestina, pero son muchos más los países en los que han residido, en un periplo

lleno de incertidumbres y en busca de tranquilidad. «El tiempo más seguro y estable para mí ha sido el que he estado en Cuba».

UN SENTIMIENTO QUE NOS UNE

Cuando se le pregunta si alguna vez ha vuelto a Palestina, Bassel dice un «nunca» que suena espeso, como si arrastrara todo el pesar que un hombre es capaz de sentir.

Sin embargo, hay otros nunca en su vida que hablan de un arraigo innegable: nunca ha dejado de hablar árabe, un idioma que sus hijos dominan; nunca ha renunciado a preparar la ensalada a su modo, ni de usar los símbolos palestinos ni de celebrar las fechas de su cultura.

Y nunca ha dejado de luchar, porque si bien hay sentimientos contradictorios ante la lejanía que impide socorrer, está el consuelo de que defender la narrativa verdadera sobre la causa palestina en cualquier lugar del mundo es un frente imprescindible.

De 2000 a 2016 representó al Frente Popular de Liberación en la Isla, realizando trabajo político y de solidaridad; es corresponsal de la revista palestina Al-Hadaf; y colabora traduciendo al árabe publicaciones como Resumen Latinoamericano.

Bassel ilustra con cifras exactas la magnitud del sufrimiento de su pueblo: los que quedan dentro, los que están dispersos en todos los rincones, e insiste en que su historia no es importante, porque él es solo uno más, el reflejo de una causa.

Entonces pide disculpas otra vez por el entorno en que se pudo hacer la entrevista, y cuenta uno de los hechos que motivó el encuentro, y que había estado flotando de este lado de la mesa todo el tiempo; pero, ¿cómo se le pregunta a alguien por la muerte de quienes quiere?

Ahora lo comparte para ilustrar la tragedia colectiva, como si el drama no fuera tan suyo. Lo que dice cobra tintes de irrealidad en el entorno festivo, donde la gente celebra cumpleaños, ríe, toma cervezas o café:

«Yo perdí a mi papá. Perdí 199 personas de mi familia en dos masacres desde el 7 de octubre hasta ahora, 101 de ellos quedaron bajo los escombros». Y eso sucede, sí, en este mundo. Apenas solo poder asentir, al escucharlo.

Bassel que en algún momento de la conversación se ha declarado



Bassel Salem, ex representante del FPLP en Cuba y un hombre entregado a bregar por la independencia de su pueblo.

orgulloso de su carné de identidad cubano agradece lo que hace su segunda patria por la primera; sabe muy bien los lazos entre ambas tierras, los más conocidos y los específicos.

Le enorgullece el gran apoyo político, una de cuyas más claras manifestaciones es que el máximo dirigente de Cuba encabece las marchas para condenar el genocidio. «Aquí, nada más de saber que soy palestino, me dan un abrazo, y me dicen que no estoy solo. Este es el sentimiento que nos une».

Aprovecha para aclarar que no es justo hablar de guerra, porque no se están enfrentando dos ejércitos, lo que «tenemos es una guerrilla rebelde muy valiente», que está resistiendo al enemigo sionista.

«Israel amenaza la paz y la seguridad mundial. Los palestinos que están en Gaza dicen que no abandonarán su tierra, que no aceptan más el exilio, el desplazamiento, el refugio. El precio que están pagando es muy alto. Están muriendo de hambre.

«Es la voluntad de resistencia de nuestro pueblo, con la carne y el hueso en el fuego. ¡Imagínate yo, que estoy afuera, cómo me siento, con la nostalgia y el deseo de hacer! ¿De qué manera? La única forma que tengo es defender la verdad contra la mentira».

** Bassel Salem, militante palestino en Cuba, colaborador de Resumen Latinoamericano y de la edición cubana Cuba en Resumen.*



Federación Gráfica Bonaerense
SÓLO EL PUEBLO SALVARÁ AL PUEBLO

La destrucción del Titanic de Gaza

Por Donya Ahmad Abu Sitta*

Khan Younis, como toda Gaza, está siendo arrasada por el ataque genocida de Israel. Mohammed Talatene DPA vía ZUMA Press



El año pasado, la vida parecía un hermoso viaje lleno de recuerdos preciados y amistades significativas.

Baraa es mi mejor amigo. El año pasado, al filo de la medianoche, cuando el 24 de febrero se convirtió en el 25 de febrero, mi cumpleaños, me envió un vídeo y un mensaje de feliz cumpleaños.

Había elaborado una recopilación de familiares, amigos y profesores, todos enviando sus mejores deseos. Fue realmente conmovedor.

Una vez que me levanté, hice lo que suelo hacer en mi cumpleaños.

Pasé tiempo con Baraa, con quien me encontré para tomar un café por la mañana.

Bromeamos. Bromeamos sobre nuestros sueños, nuestras aspiraciones, nuestras esperanzas, nuestras vidas.

Bromeamos sobre nuestra

situación.

"Estoy convenciendo a mi madre para que me deje estudiar una maestría en Qatar", dijo Baraa, con cara de piedra.

"Bueno, voy a hacer mi maestría en Ramallah en la Universidad Birzeit", respondí.

Nos reímos. Ambos sabíamos que salir de Gaza era casi imposible debido al estricto control de Israel sobre quién entra y sale.

Después del café fuimos a conferencias.

Ambos estábamos a punto de terminar nuestra licenciatura en inglés. Y nuestros otros amigos me recibieron con regalos de libros, el tipo de regalos que siempre prefiero.

Como cualquier grupo de amigos, tuvimos desacuerdos sobre dónde ir a almorzar, pero finalmente decidimos pasar el día en Capital Mall en

Khan Younis, al sur de Gaza, disfrutando de una taza de café caliente con un aroma único de Mazaj antes de comer.

Y el día siguió en esta línea. Mi hermana mayor, Lubna, me llamó y me dijo que no volviera a casa después de mis conferencias, sino que la reuniera con ella y nuestras otras hermanas, Jannah y Saja, en el restaurante Titanic.

Ubicado en el piso 17 de la Torre al-Farra, el edificio residencial más alto de Khan Younis, el Titanic ofrecía una vista impresionante de nuestra ciudad y las ciudades vecinas.

La velada transcurrió con familiares y amigos. Me vistieron con un fez navideño y los camareros trajeron una tarta con velas.

Mi hermana Lubna planeaba grabar un vídeo y cantaron para mí.

La cámara no logró grabar nada.

Hazlo parar

Mirando hacia atrás, podría haber sido un presagio.

Quizás la cámara se negó a grabar recuerdos que pronto serían irrepetibles.

Quizás el Titanic estaba condenado a hundirse.

Tal vez.

Lo que sé es que este año no hubo celebración de cumpleaños.

No hay universidad a la que ir. La maquinaria militar genocida de Israel lo destruyó.

No hay ningún centro comercial Capital. Los bombardeos indiscriminados de Israel lo nivelaron.

No hay restaurante Titanic ni torre al-Farra. El desquiciado ejército de Israel lo redujo a escombros.

Muchos de mis amigos han sido asesinados. No sé exactamente cuántos, porque es casi imposible estar en contacto con nadie.

Este año no escribí objetivos ni planes para el nuevo año ni bromee sobre ellos con el Barça. No tenía ninguna motivación para comenzar un nuevo año mientras mi ciudad, mi familia y mi pueblo están siendo sometidos a genocidio.

Cada segundo pierdo a un ser querido o un sueño.

Respiramos cadáveres, apenas comemos.

Mis amigos no tenían forma de desearme un feliz cumpleaños.

¿Mi único deseo? Hazlo parar.

Ahora.

**Donya Ahmad Abu Sitta vive en Gaza.*

Hamás pirateó cámaras y teléfonos israelíes antes del 7 de octubre

La prensa israelí reconoció que el grupo de la Resistencia palestina desarrolló capacidades de vigilancia con drones que sobrevolaban la Franja de Gaza y tomaban fotografías completas de los asentamientos israelíes.

Antes del 7 de octubre, el movimiento de resistencia palestino Hamás utilizó amplias capacidades cibernéticas para **penetrar decenas de cámaras en los asentamientos israelíes y piratear teléfonos de los soldados enemigos** con el apoyo de **Hizbullah e Irán**, afirmaron los medios sionistas.

Según explicaron expertos al periódico **Israel Hayom**, el grupo de la resistencia palestina posee **capacidades de inteligencia cualitativas, pero "Israel" subestimó su importancia** hasta el 7 de octubre.

No es la primera vez que los medios de la ocupación reconocen el alcance de la resistencia palestina. El

analista de asuntos militares del periódico, **Yossi Yehoshua**, reveló documentos en posesión de las Brigadas Al-Qassam que incluyen detalles de la estructura de la Brigada de Paracaidistas en el "ejército" israelí, así como su composición social.

Además, poseían fotografías de un

ex comandante de brigada y otros oficiales que recientemente habían concluido su servicio.

La batalla Diluvio de Al-Aqsa confirmó el mayor fracaso de la inteligencia israelí desde 1948 especialmente a la hora de anticipar la operación o activar advertencias durante su ejecución.

El eje de la resistencia como semillas en la tierra

Por Hanna Heid

La reconstrucción y la construcción también van más allá de la ayuda a las familias de los mártires, sino también atienden las infraestructuras vitales.

Mientras escribo este artículo, **estoy de luto por los casi 40 mil palestinos asesinados por el régimen sionista fascista en los últimos cinco meses.** Debido al colonialismo sionista y a que algunos miembros de mi familia se niegan a entregar sus documentos de identidad palestinos, nunca he puesto un pie en nuestra querida patria. **Desde el exilio, me pregunto cuántos de estos 40 mil son primos lejanos o un hipotético amigo con el que podría haberme tomado un café en las playas de Haifa.**

Si bien muchos artículos escritos en **Al Mayadeen** y otras plataformas han expuesto y destacado la brutalidad de los ocupantes sionistas y sus amos estadounidenses, quiero aprovechar esta oportunidad para exponer la humanidad y la conducta fraternal de los miembros del **Eje de la Resistencia** a lo largo de la historia de esta red de organizaciones que buscan liberar Asia Occidental.

Se me ocurrió escribir esto mientras leía el magistral libro de historia de **Aurelie Daher: Hizbullah: Movilización y poder.** En este libro, Daher muestra que los primeros pasos de la resistencia en el Líbano no fueron llevar a cabo operaciones militares contra los sionistas, sino construir lazos con las masas. En estos tiempos en los que hay que trabajar tanto fuera como dentro de Palestina, también pienso con frecuencia en la máxima del difunto presidente de China Mao de que "los comunistas son las semillas y el pueblo es la tierra".

En el caso del Líbano y la construcción de la resistencia, la declaración del presidente Mao adquirió un significado literal, a pesar del anticomunismo nominal de muchos grupos islámicos. Después de la victoria de la revolución islámica en Irán, y la decisión colectiva de llevar la ayuda iraní al Líbano después de la invasión israelí en 1982, los Pasdaran (Cuerpo de la Guardia de la Revolución Iraní, como se les conoce más popularmente) llegaron y comenzaron a integrarse en la vida lenta y pastoril del valle de la Bekaa y los pastos idílicos del sur del Líbano.

Según Daher, durante la primera mitad de la década de 1980, los

Pasdaran fueron vistos trabajando en la tierra junto a los campesinos y trabajadores del campo del norte de la Bekaa, sembrando, cosechando y ayudando a los agricultores a criar ganado vacuno y ovino. No se trataba tanto de que el Islam revolucionario se difundiera en las mezquitas, sino más bien de que se demostrara en los campos, por combatientes con mangas arremangadas y guadañas en la mano, ilustrando la teoría con la práctica.

Esta acción y trabajo colectivo cristalizó en el consejo del **Imam Jomeini** de que, aunque los miembros originales de la Resistencia Islámica en el Líbano (IRL) no vieran los frutos de su trabajo en sus vidas, "lo que importa es trabajar". Si bien desde finales de la década de 1980 hasta el presente han demostrado la destreza militar de Hizbullah y la IRL, derrotando a los sionistas en 2000 y 2006, son nuevamente sus servicios sociales los que llevan a las masas a apoyarlos a fondo.

Entre 2000 y 2008, la **Jihad al Bina** (Asociación para el Desarrollo del Esfuerzo de la Construcción) capacitó a más de 50 paramédicos, 40 electricistas y 42 carpinteros. También reconstruyeron casas demolidas por el ejército sionista, especialmente para las de las familias de los mártires, además de infraestructuras vitales.

La Jihad al Bina proporciona servicios de saneamiento a las zonas desatendidas por el gobierno. Más allá de esta ayuda en las ciudades, en las zonas rurales cuenta con un instituto técnico que imparte cursos sobre el cultivo de aceitunas, tabaco, gusanos de seda, almendros y manzanos. Tienen programas de préstamo y arriendo en los que los agricultores pueden acceder a maquinaria para ayudarles en sus esfuerzos de cultivo durante la temporada de cosecha.

También "imparte formación sobre cómo podar y vacunar árboles frutales, criar abejas, peces, técnicas modernas de riego y cómo elegir y utilizar fertilizantes". Lo que se ha presentado es la imagen de una resistencia islámica que tiene raíces firmes en las comunidades que protege. Esta misma "cultura de resistencia" está presente en la



Todas las facciones de la Resistencia unidas en un puño para golpear a la ocupación sionista.

propia Palestina.

Si bien fue la frustración con el quietismo y la naturaleza no conflictiva de los Hermanos Musulmanes en Gaza llevó a la creación de Hamas y de la Yihad Islámica en Palestina, los servicios sociales prestados por la Resistencia Islámica son otro ejemplo de la simbiosis entre la resistencia y las masas.

Según un artículo de 2005 de Are Knudson:

No hay pruebas de que Hamas o las otras organizaciones benéficas islámicas proporcionen asistencia condicionada al apoyo político o religioso. La ayuda caritativa y las donaciones de zekat se distribuyen preferentemente a las viudas, a los hogares encabezados por mujeres o a las familias de los mártires asesinados, así como a los niños huérfanos. Estudios en profundidad confirman la eficiencia y la profesionalidad en la prestación de servicios.

Al igual que Hizbullah, Hamas centra su ayuda en las familias de los mártires, así como en los niños huérfanos. Es por esto que ganó tanto apoyo, no sólo en la victoria electoral de 2006, sino también en el presente, pues sigue siendo visto como incorruptible en comparación con la Autoridad Palestina. La encuesta realizada el pasado mes de diciembre por el PCPSR reveló que el 72 por ciento de los palestinos están contentos con el papel del movimiento. Como dije anteriormente, obtener victorias militares no puede ser la única razón. Esto se debe a que se han necesitado años y años para que logran la destreza combativa que tiene hoy, mientras tanto, ha propor-

cionado servicios sociales al su pueblo necesitado desesperadamente tras largo tiempo de bloqueo.

Esto hace que el deseo sionista de "destruir a Hamas" como señal de "victoria" sea aún más insostenible. La única manera de "destruirlo" es despoblar completamente Gaza, que es la intención genocida del régimen israelí.

Otra afirmación de los ocupantes es la de las violaciones masivas por parte de Hamas el 7 de octubre y la acusación de maltrato a los prisioneros de guerra. A finales del año pasado se presentaron pruebas cuando los cautivos "israelíes" fueron liberados en un intercambio de prisioneros y esos mismos elogiaron a la Resistencia por tratarlos bien y proporcionarles alimentos y medicinas. De hecho, son los invasores los que están matando a sus propios ciudadanos, abusando y torturando a los prisioneros palestinos, y haciendo que nuestras nobles mujeres (y hombres) sufran violencia sexual.

Este artículo ha tratado de **humanizar al Eje de la Resistencia, no solo porque son algunas de las personas sobre las que más se ha mentado en la historia reciente,** sino también porque gran parte de nuestra atención se dedica a ver el creciente número de muertos y las imágenes catastróficas de casas destruidas, cadáveres quemados y niños árabes mutilados. Nosotros, los palestinos, somos seres humanos. Tenemos derecho a nuestra tierra y a todo lo que tiene para ofrecer, porque en palabras de Mahmoud Darwish, "tenemos en esta tierra lo que hace que la vida valga la pena".

Desde Gaza, una historia de amor y resistencia

Por Susan Abulhawa*

Layan yacía en una cama de hospital con las extremidades rotas y quemadas unidas con varillas metálicas de fijación externa, injertos de piel y apósitos para heridas.



Sus heridas son tales que Layan (no es su nombre real) está en una posición boca abajo y no puede moverse excepto para girar la cabeza de un lado a otro, un medio bucle que mueve su vista desde una pared, a través de la sábana hasta una habitación llena. con otras mujeres como ella cuyas vidas y cuerpos quedan para siempre destrozados por las bombas y balas israelíes.

Una mujer duerme en el suelo junto a la cama de Layan para cuidarla porque el hospital no tiene suficiente personal y está al límite. La llamaré Ghada para disfrazar su nombre.

Inmediatamente me quedó claro que están relacionadas, ambas tienen poco más de veinte años. "Hermanas", confirman.

Incluso en el peor de los casos, son increíblemente hermosas. Por su seguridad no describiré sus rasgos físicos, pero poseen otro tipo de belleza que sólo se siente.

Está en la forma en que se cuidan tiernamente unas a otras, bromean y ríen en un mundo que repetidamente les fabrica miseria.

Está en cómo me acogieron en su estrecho círculo, esperaron a que las visitara diariamente y finalmente me confiaron información preciosa, que ahora me han dado permiso para narrar.

No se publicará nada sin su aprobación previa. Los detalles de identificación se modifican u omiten a pesar de que se trata sólo de una historia de amor, porque incluso el

amor palestino se percibe como una amenaza.

La suya no es una historia de amor extraordinaria, no es del tipo dramático prohibido que sirve para las obras o películas.

De hecho, es tan común que se podría decir que es aburrida. Excepto que el amor de la vida de Layan, su amado esposo Laith (nombre ficticio), es un luchador de la resistencia palestina, un grupo tan vilipendiado y deshumanizado en el discurso popular occidental que la mayoría difícilmente puede imaginar que podría poseer sensibilidad o capacidad para amar.

Ghada masajea el cuello y los hombros de Layan mientras sostengo su teléfono móvil compartido frente a ella, pasando fotos siguiendo las instrucciones de Layan.

Son fotografías de su vida con Laith en los buenos tiempos. Reuniones familiares, salidas a la playa, abrazos cariñosos, poses felices, selfies sonrientes.

Me doy cuenta de que ambas mujeres han perdido mucho peso y me imagino que Laith ha perdido aún más. En las fotos, es guapo con ojos amables que rezuman generosidad.

La forma en que mira a Layan en algunas de las fotos es dolorosamente tierna.

"Regresa una imagen", me instruye Layan. "Este es el día en que nos comprometimos" y unas cuantas fotos más después, "esto fue en nuestra luna de miel".

Quiere contarme cada detalle de

esos días y yo la escucho feliz, observando su rostro abierto al sol de los recuerdos que habitan y animan su cuerpo mientras habla.

Se parecen a cualquier pareja joven: profundamente enamorados, esperanzados y llenos de sueños. Habían ahorrado para construir una casa modesta en el terreno de su familia y habían pedido prestada una suma importante al banco para terminar la construcción.

Layan y Laith pasaron más de un año eligiendo azulejos, gabinetes de cocina y otros acabados. Un día, Laith llegó a casa con un gato que rescató de la calle.

Una semana después, trajo a uno herido. "No podía dejar que sufriera y muriera", le dice a Layan cuando ella protesta.

El hombre que describe Layan es un marido amoroso que le escribía cartas de amor y que le dejaba notas divertidas por toda la casa para que ella las encontrara mientras él estaba en el trabajo, todas las cuales guardaba en una caja de plástico violeta junto con cartas de amor más largas entre ellos.

Ella describe a un hijo y hermano devotos que visitaban a su madre diariamente y apoyaban a sus hermanos en cualquier cosa que la vida les deparara; un tío divertido adorado por sus sobrinos y sobrinas; un cuidador y protector natural que alimentaba y daba de beber a los animales callejeros; un hombre arraigado en los valores islámicos de misericordia y justicia; un hijo

nativo que toma las armas desinteresadamente para liberar a su país de los crueles colonizadores extranjeros.

La suya es una familia de compromiso decidido con la liberación nacional, dispuesta a sacrificarse por nuestra patria compartida; por la sencilla dignidad de rezar en la mezquita de Al Aqsa y vagar por las colinas de sus antepasados.

El amor perdurará a pesar de toda la destrucción infligida por Israel. Omar Ashtawy Imágenes APA

Fe profunda

La pareja intentó concebir sin éxito y a Layan le molesta no tener un bebé todavía. Pero ella rápidamente ahuyenta la decepción, sometiéndose a la voluntad de Dios.

"Alhamdulillah", dice.

Todos vuelven a esa frase. Dios tiene un plan para cada persona y quiénes somos nosotros para cuestionarlo, dice.

La suya es una familia de profunda fe en una sociedad que ya está profundamente arraigada en la fe.

"Pero estamos cansados", añade a veces la gente. "Es mucho."

"Alhamdulillah", de nuevo.

Pero estoy furioso y a menudo expreso el deseo de la venganza de Dios. No lo hacen.

"Dios les pedirá cuentas a su debido tiempo", dice Layan.

Llevaban menos de un año viviendo en su nuevo hogar cuando Israel comenzó a bombardear Gaza. "Apenas pude disfrutarlo", dice Layan.

No sabían lo que sucedería ese día, pero Laith sabía que necesitaba empacar a su familia y enviarlos a un lugar seguro antes de tomar su fusil y dirigirse a la batalla. Le hizo prometer a Layan que se llevaría a sus dos gatos.

"Este no es el momento para eso", dijo. Pero él no lo aceptaría.

"Esas son almas bajo nuestra protección. No sobrevivirán solos", afirmó.

La besó en la frente, afirmación de amor y devoción inviolables.

Besó sus labios, sus mejillas, su cuello. Y ella lo besó con las mismas fuerzas agitando en ella también.

Se abrazaron en un largo y fuerte abrazo, jurando encontrarse el uno al otro, por la voluntad de Dios, si no en esta vida, al menos en la otra. Layan, entre lágrimas, oró por su seguridad, suplicando incesantemente a Dios

que protegiera a su amado.

Ella todavía oraba por él a diario cuando la conocí, cinco meses después de aquella dolorosa despedida. Le habían informado que los israelíes lo habían capturado, pero no sabía si estaba vivo o muerto.

Entendí, como seguramente ella entendió, que al menos había sido torturado y probablemente todavía lo estaban torturando, pero no hablamos de ese conocimiento, para que la expresión no le diera aliento de alguna manera.

No pasó mucho tiempo después de su separación cuando Israel redujo su nuevo hogar a escombros en cuestión de segundos. Layan regresó semanas después para ver qué podía recuperar de sus vidas.

Milagrosamente, la caja de plástico violeta de sus cartas de amor había sobrevivido ilesa cuando todo lo que poseían había sido aplastado.

Rescatada de los escombros

Las hermanas y su familia se mudaron varias veces en busca de seguridad, llevándose a los gatos cada vez, hasta que la casa donde se alojaban fue atacada con un misil. Ya era tarde y la mayoría de los que vivían en el tercer piso ya dormían.

Ghada se sentó junto a su madre y conversó como solían hacer antes de acostarse. Ella no escuchó el misil. De hecho, casi todo el mundo dice que las personas que se encuentran dentro de una casa atacada no oyen la bomba. Dicen que si puedes oírlo, sabrás que estás lo suficientemente lejos.

En cambio, Ghada describió haber visto un destello de luz roja antes de sentir un peso en la espalda. Su brazo estaba extrañamente torcido alrededor de su cuello y sobre su cabeza.

Pero no hubo ningún sonido, hasta que empezó a escuchar los crujidos de los escombros que caían. Vio sus extremidades rebotando bajo el peso del concreto roto que golpeó y torció sus piernas ante ella.

El polvo quemaba y cegaba sus ojos. Intentó palpar a su madre, pero no estaba segura de que su mano realmente se estuviera moviendo.

"**Ummi** [mi madre]", llamó, pero no obtuvo respuesta.

Ella pronunció la **shahada**, el testamento final de un musulmán ante Dios en los momentos de la muerte. Pero ella todavía estaba viva, y pronto escucharía a su hermano menor Qusai (nombre ficticio) gritar: "¿Hay alguien vivo?".

Layan vivió el momento de otra manera. De hecho, escuchó el misil.

Por lo general, emite un silbido cuando corta el aire, seguido de un boom cuando golpea. Layan escuchó el silbido y esperó el boom, que nunca llegó, confundiendo.

En cambio, un zumbido en sus oídos atravesó sus pensamientos. Tenía la boca llena de grava y tierra y



se esforzó por escupirla.

Intentó moverse pero no pudo, y en ese momento se dio cuenta de que estaba enterrada entre los escombros. Ella pronunció la **shahada** y esperó la muerte, luego escuchó la voz de su hermano Qusai que preguntaba "¿hay alguien vivo?"

Ella gritó: "¡Estoy aquí! ¡Estoy viva!" pero no podía oír su propia voz. Aterrorizada, intentó nuevamente gritar, pero nuevamente no pudo oírse, sin estar segura de si estaba viva o muerta.

Nuevamente pronunció la **shahada** y llamó a su hermano. El zumbido de sus oídos disminuyó hasta convertirse en un aterrador silencio interno.

Podía oír a los rescatistas moverse, pero no su propia voz, y creyó que se había quedado muda. Se imaginó una muerte lenta bajo los escombros, sola en el frío y la oscuridad, sin que nadie pudiera escuchar sus gritos para salvarla.

"Debo haberme desmayado", dice, "porque lo siguiente que vi fueron varios rescatistas sacando mi cuerpo de entre los escombros".

"Nuestro mundo entero"

Ese día fueron martirizados varios miembros de su familia. Israel asesinó a dos de los hermanos, primos, tías y tíos de Layan, a sus esposas e hijos, a los dos gatos que Layan prometió proteger y, lo más doloroso, a su madre.

"Ella era todo nuestro mundo", me dicen tanto Layan como Ghada. Me muestran fotografías de ella, una querida matriarca en el centro y cabeza de su unida familia.

Ghada la llama a veces mientras duerme, despertando a otras mujeres

en la habitación del hospital.

Una vez más, la única posesión que sobrevivió a la segunda bomba fue la caja de plástico violeta de sus cartas y notas de amor.

"¡Dios salvó nuestras cartas porque nuestro amor es verdadero, no solo un bombardeo, sino dos!" dice, y agrega: "Sólo quiero saber que está bien".

Una semana después de mi estancia en Gaza, me llamaron a su rincón de la habitación del hospital tan pronto como entré después de un largo día en otro lugar de Gaza. Ambos están vertiginosos y las sonrisas se dibujan en sus hermosos rostros.

"¡Te hemos estado esperando todo el día para contarte la buena noticia!" dicen, y estoy emocionada y curiosa de escuchar.

Ella me hace un gesto para que me acerque. Inclino mi oído hacia su cara y ella susurra: "Laith está vivo. ¡Está en prisión [nombre omitido]!"

Me siento encantada de saber que este hombre que nunca conocí está vivo, y le suplico a Dios que lo proteja y lo traiga a casa con Layan. Rezo por su reencuentro y me siento honrada de que se me haya permitido compartir este raro momento de alivio y esperanza en esta hora.

La televisión israelí emitió recientemente videos snuff de una prisión desconocida en la que se mostraban abusos y torturas sistemáticos a los palestinos que habían secuestrado. Me pregunté si Laith estaba entre los hombres obligados a adoptar posiciones degradantes mientras los israelíes hablaban sobre ellos como si fueran alimañas.

Pienso en Laith cuando leo relatos

de propaganda occidental sobre violaciones masivas por parte de Hamás. Sé que están repitiendo como loros las mentiras sionistas, no sólo porque no ofrecen pruebas, y no sólo porque periodistas honestos de todo el mundo **han hecho agujeros** en sus historias, sobre todo en el vergonzoso artículo del *New York Times* **coescrito** por un ex oficial militar israelí que Le gustaron los comentarios genocidas en las redes sociales, incluido uno que decía que Israel necesitaba "convertir la franja en un matadero".

Sé en el fondo de mi corazón que son mentiras porque, como la mayoría de los palestinos, entendemos los valores que animan a Hamás.

Hay muchas cosas por las que se puede criticar a Hamás, y muchos lo hacen. Pero la violación, y mucho menos la violación masiva, no es una de ellas.

Incluso los mayores detractores de Hamas, incluido Israel, saben que tales actos nunca serían tolerados entre sus filas y, en el caso improbable de que ocurrieran, serían castigados con la expulsión y/o la muerte.

Que Dios proteja a Laith y a todos los combatientes palestinos que dejaron a su familia para sacrificar sus vidas por nuestra liberación colectiva.

Seguiré imaginando un día en el que él y Layan estén juntos de nuevo, con su hogar reconstruido en Gaza y lleno del parloteo de sus hijos y las reuniones familiares de los que se quedan.

**Susan Abulhawa es escritora y activista. Visitó Gaza en febrero y*

"Lo que presencié en Gaza es un Holocausto": habla la escritora palestina Susan Abulhawa

Por Juan González

"Lo que le está pasando a la gente no es sólo muerte, desmembramiento y hambre. Es una denigración total de su personalidad, de toda su sociedad", dice Abulhawa. "Lo que presencié personalmente en Rafah y en algunas zonas intermedias es incomprensible, y lo llamaré holocausto, y no uso esa palabra a la ligera. Pero es absolutamente eso".



El objetivo sionista es destruir Gaza y si fuera posible aniquilar a toda su población. Eso se llama Holocausto.

Un convoy de camiones de alimentos de la ONU que intentaba llevar 200 toneladas de alimentos al norte de Gaza fue rechazado días atrás por el ejército israelí. Un convoy de 14 camiones esperó durante tres horas en el puesto de control de Wadi Gaza, en el centro de Gaza, antes de que el ejército israelí lo rechazara y luego lo detuviera una gran multitud de personas desesperadas que, cito, "saquearon la comida", según World, del Programa de Alimentación. Esto se produce mientras las fuerzas israelíes han abierto fuego repetidamente contra palestinos que buscaban obtener ayuda en el norte de Gaza, matando al menos a 119 personas en el ataque más mortífero el 29 de febrero.

El hambre ha alcanzado niveles catastróficos en Gaza. El Ministerio de Salud palestino dijo hoy que el número de muertos por desnutrición y deshidratación ha aumentado a 18 y agregó, cito: "La hambruna se está profundizando y se cobrará miles de vidas si no se detiene la agresión y no se trae ayuda humanitaria y médica de inmediato". Los niños, las mujeres embarazadas y las personas con enfermedades crónicas son los más vulnerables.

Mientras tanto, los bombardeos israelíes continúan, son bombardeos y ataques aéreos en ciudades de toda la Franja de Gaza, incluidas Rafah, Khan Younis, Deir al-Balah y otros lugares. Al menos 30.700 palestinos han muerto y más de 72.000 han

resultado heridos en Gaza en los últimos cinco meses. Casi toda la población ha sido desplazada de sus hogares.

Susan Abulhawa, novelista, poeta y activista palestina, autora de varios libros, mejor conocida por su primera novela, **Mañanas en Jenin**, un bestseller internacional traducido a 32 idiomas, considerado un clásico de la literatura palestina. Es la fundadora y codirectora de Playgrounds for Palestina, una organización infantil, y directora ejecutiva del Festival de Literatura Palestina.

Acaba de regresar de Gaza después de pasar dos semanas allí y ahora se encuentra en El Cairo.

Susan, ¿Si puedes hablar de lo que viste? Has escrito: "Algunos comen gatos y perros callejeros, que a su vez se mueren de hambre y a veces se alimentan de restos humanos que ensucian las calles donde los francotiradores israelíes eliminaban a las personas que se atrevían a aventurarse dentro del alcance de sus miras. Los viejos y los débiles ya han muerto de hambre y de sed". Describe tu viaje.

SUSAN ABULHAWA: Esa parte del ensayo es en la región norte, donde en realidad nadie tiene permitido ir. Intentar aventurarse hacia el norte es una misión suicida. Hay tanques y francotiradores posicionados, y cualquiera que intente llegar

allí básicamente muere. Como acaba de mencionar, los camiones de ayuda tampoco llegan. Son detenidos intencionalmente. Y es básicamente una hambruna intencionada. Estuve principalmente en el sur, en Rafah. Pude ir a Khan Younis y a Nuseirat y algunos otros lugares de la región media, pero eso se volvió cada vez más peligroso.

Quiero decir que la realidad sobre el terreno es infinitamente peor que los peores vídeos y fotografías que estamos viendo en Occidente. Hay, ya sabes, más allá de que las personas sean enterradas vivas en masa en sus hogares, sus cuerpos sean despedazados, este tipo de videos e imágenes que la gente está viendo, más allá de eso, está esta degradación masiva diaria de la vida. Es una denigración total de toda una sociedad, que alguna vez fue orgullosa y de alto funcionamiento y que básicamente se ha reducido a la más primaria de las ambiciones, ya sabes, poder obtener suficiente agua para el día o harina para hornear pan. Y esto ocurre incluso en Rafah.

Y la gente de Rafah les dirá que se sienten privilegiadas porque no se están muriendo de hambre, mientras que sus familias en el norte, a las que pueden llegar, porque Israel básicamente ha cortado el 99% de las comunicaciones, lo que queda es básicamente comunicaciones de personas que, ya sabes, han creado algunas formas ingeniosas de mantener Internet en el norte. Pero la mayoría de la gente en el norte no tiene idea de lo que está pasando. De hecho, en un momento dado, estoy segura de que todos conocéis a Bisan Owda, que está en Facebook. Me explicó que a menudo va hasta la frontera entre Khan Younis y la zona media del norte, donde no se puede ir más allá, y me explicó que un camión de ayuda se abrió paso pero finalmente fue despedido. La gente se acercó y corrió, pensando que la guerra había terminado y que la gente regresaba al norte. Entonces, la mayoría de la gente en el norte está en total oscuridad y hambre y realmente no tiene forma de comunicarse, ni manera de averiguar dónde

conseguir comida.

Y, ya sabes, lo que escuchamos sobre el terreno es surrealista. Es distópico. Lo que presencié personalmente en Rafah y en algunas zonas intermedias es incomprensible. Y lo llamaré Holocausto, y no uso esa palabra a la ligera. Pero es absolutamente eso.

-Susan, quería preguntarte; escribes en tu artículo: "En algún momento, la indignidad de la inmundicia es ineludible. En algún momento, simplemente esperas la muerte, al mismo tiempo que también esperas un alto el fuego. Pero la gente no sabe qué hará después de un alto el fuego". ¿Podrías hablar de eso, incluso si hay un alto el fuego?

SUSAN ABULHAWA: Sí.

- ¿El nivel de destrucción que enfrenta el pueblo ahora en términos de poder reconstruir su país?

SUSAN ABULHAWA: Quiero decir, esa es la cantidad de personas que se han reducido. Quiero decir, el límite de sus esperanzas en este momento es que las bombas cesen. Y ya sabes, todo el mundo quiere volver. Hablan de montar una tienda de campaña en sus casas y resolver las cosas. Pero mucha gente está intentando irse. Básicamente hay una fuga de cerebros. Quienes pueden permitírselo, quienes pueden conseguir trabajo en otros lugares, quienes tienen habilidades profesionales, están tratando de irse. Tienen hijos. Todas las escuelas han sido destruidas. Los estudiantes universitarios no tienen adónde ir.

Ya sabes, lo que le está pasando a la gente no es sólo esta muerte, desmembramiento y hambre. Es una denigración total de su personalidad, de toda su sociedad. Ya no quedan universidades. Israel bombardeó intencionalmente escuelas y las hizo volar, presumiblemente para garantizar que la reconstrucción no pudiera llevarse a cabo, que el restablecimiento de una sociedad no pudiera tener lugar sin la infraestructura de educación, de atención médica y, básicamente, estructuras fundacionales para los edificios.

- Susan, quería continuar con lo que dijiste sobre un holocausto. Y también utilizaste el término "genocidio". Y has dicho: "El genocidio no es sólo un asesinato en masa. Es un borrado intencional". ¿Puedes tomar eso desde allí y explicarnos?

SUSAN ABULHAWA: Exactamente. Quiero decir, una de las cosas que Israel ha querido hacer en Gaza, como dije, es borrar los restos de vidas de las personas. De modo que tienes, a nivel individual, hogares, completos con recuerdos, fotografías y todas las cosas de la vida. Y estoy seguro de que sabes que los palestinos suelen vivir en hogares multigeneracionales. No somos una sociedad móvil. Y así, en estos hogares varias generaciones de una

misma familia han sido completamente aniquiladas. A nivel social, Israel ha atacado lugares de culto: mezquitas, iglesias antiguas, mezquitas antiguas. Se han dirigido a museos, centros culturales y cualquier lugar: bibliotecas. Cualquier lugar que tenga registros de la vida de las personas, tenga restos y huellas de su arraigo en la tierra, ha sido borrado intencionalmente.

Sabes, es realmente frustrante para nosotros leer en los medios occidentales hablar de que Israel está apuntando a Hamás y todo eso. Ellos no están. Esto siempre ha sido así, y cuando estás en el terreno, entiendes que siempre se ha tratado de desplazar a los palestinos, ocupar su lugar y borrarlos del mapa. Ése ha sido el objetivo declarado de Israel, quiero

decir, incluso en este caso y antes, en 1948. Siempre ha sido su objetivo: destruirnos, destituírnos, matarnos y ocupar nuestro lugar. Y eso es lo que está sucediendo ahora en Gaza. Es lo que ocurrió en 1948, en 1967. Y cada nueva Nakba, cada nueva escalada, es mayor que la anterior. Y ahora llegamos a un momento de genocidio y holocausto, porque el mundo ha permitido que Israel actúe con tal barbarie con impunidad.

-Sí, también quería preguntarte: mencionaste la reacción mundial. Han muerto más personas en Gaza en menos de cinco meses que los civiles que han muerto en Ucrania en más de dos años, en la guerra en Ucrania, y Ucrania tiene 40 veces la población de Gaza. Me pregunto cuál es tu percepción del fracaso de

las naciones occidentales, especialmente de Europa y Estados Unidos, en actuar.

SUSAN ABULHAWA: El mundo occidental ha perdido cualquier apariencia de autoridad moral, si es que alguna vez la tuvo. O, ya sabes, creo que tal vez antes había una ilusión de autoridad moral, pero creo, ya sabes, lo que siempre hemos sabido es que estamos tratando con colonizadores genocidas. Pero creo que eso es más evidente para el resto del mundo en este momento. Y creo que lo que también está sucediendo es que los estadounidenses están empezando a comprender, cada vez más, aunque no lo suficiente, que les están mintiendo.

Abu Ubaida: Los derechos palestinos pueden alcanzarse por la fuerza y las armas

Gaza enfrenta una agresión estadounidense-israelí sin precedentes en la historia y los combatientes de la resistencia palestina continúan la batalla para enfrentar la agresión en todos los ejes y puntos de confrontación, señaló el portavoz de las Brigadas Al-Qassam, brazo armado del movimiento palestino Hamas, Abu Ubaida.

La batalla Diluvio de Al-Aqsa establece una nueva etapa de lucha cuyo mensaje es alcanzar los derechos palestinos por la fuerza y las armas, señaló por medio de un comunicado el portavoz de las Brigadas Al-Qassam, brazo armado del movimiento palestino Hamas, Abu Ubaida

Según el vocero, Gaza enfrenta una agresión estadounidense-israelí sin precedentes en la historia y los combatientes de la resistencia palestina continúan la batalla para enfrentar la agresión en todos los ejes y puntos de confrontación.

Durante 154 días consecutivos, las facciones armadas infligieron grandes pérdidas a la ocupación entre oficiales, soldados, mercenarios y vehículos.

También destacó las numerosas operaciones cualitativas en los últimos días y prometió más acciones mientras prosiga la agresión.

En otro momento de la declaración, Ubaida alertó de las pretensiones israelíes de no limitarse solo a ocupar la tierra palestina.

Asimismo, exhortó a convertir el mes sagrado del Ramadán en una escalada de la batalla Diluvio de Al-Aqsa con confrontación y manifestaciones en todos los frentes dentro y fuera de Palestina.

El dirigente convocó al pueblo palestino en Jerusalén, Cisjordania y

los territorios ocupados en 1948 a movilizarse hacia la Mezquita de Al-Aqsa y no permitir que la ocupación imponga sus ecuaciones.

"La Mezquita de Al-Aqsa es parte de nuestra fe y esta batalla fue por ella. Es deber de toda persona libre unirse a los sacrificios del pueblo de Gaza y su resistencia", agregó.

Al referirse al expediente de las negociaciones para un alto el fuego, Ubaida enfatizó la disposición de la resistencia a no renunciar a sus exigencias de un cese integral de la agresión y la retirada completa de las fuerzas de ocupación de la Franja de Gaza, además de alivio para el pueblo, el retorno de los desplazados y la reconstrucción.

Por otro lado, destacó el trato positivo de la dirección de Hamas a los mediadores, mientras la ocupación engaña y evade de forma deliberada las negociaciones y crea confusión.

Sobre el intercambio de los prisioneros, el vocero reiteró que la prioridad de la resistencia para completar el intercambio es el compromiso total de detener la agresión y retirar la ocupación de Gaza.

En ese sentido, denunció la negligencia del gobierno israelí hacia sus prisioneros y alertó a los familiares de los detenidos sobre la



El genocidio palestino, a través de una performance solidaria y masiva en Donosti, País Vasco.

manipulación del asunto por las autoridades de "Tel Aviv" empeñadas en recibirlos en ataúdes.

Al respecto, también reveló que varios prisioneros israelíes en la Franja de Gaza sufren deshidratación y emaciación y ello pone en peligro sus vidas, además de estar expuestos a los bombardeos del ejército.

Ubaida lamentó el doble rasero de la Casa Blanca en relación con el tema de los detenidos porque a Estados Unidos no le importan los derechos humanos.

Para el portavoz de Hamas, las leyes de la comunidad internacional están empoderadas para proteger la injusticia, la opresión y la agresión, bajo la influencia de las potencias globales, encabezadas por Estados Unidos.

Frente al desprecio israelí de todas las leyes del mundo y la continuada práctica del nazismo y el holocausto contra el pueblo palestino, Ubaida advirtió a las instituciones defensoras de los derechos humanos no esperar un espejismo de las potencias internacionales.

El destino manifiesto, sobre el Mar Rojo

Por Guadi Calvo

Como lo exige la Constitución norteamericana, el presidente Joe Biden, espera que con un mero acto administrativo, el Congreso de su país, lo autorice, el próximo día doce, a continuar y profundizar, los ataques aéreos que, desde el once de enero, realiza, junto al Reino Unido, contra posiciones del movimiento Ansar Allah (Seguidores de Dios), también conocidos como Houthies.



Impresionante movilización de un millón y medio de manifestantes en Yemen: "toda nuestra sangre por Palestina".

Los ataques intentan contener, la ofensiva contra embarcaciones que transitan por el Mar Rojo, vinculadas, de algún modo, con intereses sionistas, y sus cómplices, en respuesta al genocidio, que el régimen nazi-sionista del Tel-Aviv, ejecuta desde el ocho de octubre del año pasado, contra la población civil Gaza, buscando el exterminio o la expulsión de sus dos millones y medio de habitantes, para continuar, como los hace desde 1948, con la "colonización" de todos los territorios palestinos.

Una pregunta marginal, tan obvia, como estúpida para hacerse es: ¿Quién autoriza al Congreso norteamericano, a autorizar esas acciones? Un interrogante, que no tiene más respuesta que aquel artilugio mesiánico del "Destino Manifiesto", que desde 1871, les ha servido a Washington Unidos, para invadir y masacrar a cuanto pueblo, no importa la distancia de sus fronteras, que haya osado no acatar su voluntad manifiesta.

El planteo norteamericano, en defensa del libre tránsito de naves que desde y hacia el canal de Suez, vincula el Mediterráneo, con toda el área del Índico y una gran parte del Pacífico, lo que se traduce miles de millones de dólares, teniendo en cuenta, que por allí surca anualmente, entre un doce y un quince por ciento del comercio mundial.

En vista de este nuevo contexto, las grandes navieras que operan en esas áreas, precautoriamente, comenzaron a usar la ruta que entorna África, unos 6.500 kilómetros, (3.500 millas náuticas) para ingresar al Mediterráneo por Gibraltar. Lo que incrementa los gastos de combustible en un millón de dólares y extiende el periplo entre diez y doce días. Lo que deriva, en un aumento importante, ya no solo del petróleo y el gas, sino materias primas para la alimentación y otras industrias.

Este contexto se agrava por la sequía, debido al cambio climático, que ha dejado inoperable al Canal de Panamá y

la ofensiva rusa en Ucrania, contra la OTAN que ha paralizado en gran parte el comercio cereal tanto ruso como ucraniano.

Desde enero, Estados Unidos, junto a Reino Unido, ataca posiciones en el norte de Yemen, como parte de la Operación Guardián de la Prosperidad, lanzada el diecinueve de febrero, contra infraestructura, radares, sistemas de defensa aérea e instalaciones de almacenamiento de armas, repitiendo el mismo fracaso, de Arabia Saudita, que, durante siete años, junto a un importante grupo de naciones, entre las que también estaban los Estados Unidos e Israel, desde el 2015 a 2022, esa coalición militar intento quebrar la resistencia Houthi, lanzado más de veintitrés mil ataques aéreos. Además de combatirlos por tierra, con tropas del propio ejército yemení, del viejo régimen, tropas sudanesas, pakistaníes y mercenarios llegados, de diversas partes del mundo. Más allá de prácticamente la demolición de toda la infraestructura del país, la muerte de cerca de medio millón de personas, las hambrunas y epidemias. El reino saudita a partir del 2022, comenzó a entender que la victoria no solo se le hacía imposible, sino que estaba poniendo en un altísimo riesgo la propia existencia del país, ya que una vez que el Ansar Allah, contuvo los ataques de los Saud, pasó a una contraofensiva, no solo militar, alcanzando, con sus misiles las cercanías de Riad, la capital del reino, en varias oportunidades, sino también a la refinería petrolera más grande del mundo, la de Abqaiq de la empresa estatal Aramco. A la que dejó fuera de servicio, por varios días disparando los precios globales y haciendo entrar en pánico a los mercados globales. Políticamente, estaba logrando, que las grandes mayorías chiitas que se localizan al sur del país, próximas a la frontera con Yemen, comiencen un proceso de inestabilidad, buscado acercarse a sus hermanos del otro lado de la frontera. Suficientes razones para que el príncipe

heredero, y de hecho el hombre fuerte del reino, Mohamed bin Salmán, reconsidere su postura y comience, a partir del 2022, un proceso de distensión, en vista de conversación para lograr una paz definitiva.

Un laberinto donde perder la presidencia.

Más allá de que el día doce, en que el congreso, seguramente desate todavía más, las manos del presidente Biden, para continuar e incrementar da las operaciones contra la milicia Houthi, es muy poco probable, que solo con bombardeos, pueda conseguir algo más de lo que han logrado hasta ahora.

Por lo que finalmente, para terminar con este grupo, deberán ingresar con tropa terrestre en su territorio, un lugar escabroso donde la resistencia se maneja con total seguridad, donde todo está dado para una guerra de guerrillas, similar a la que el ejército norteamericano, perdió con el Talibán en Afganistán, hace menos de tres años. Sin tiempo para organizar tropas locales, porque los ataques contra embarcaciones se incrementan día a día, lo que obliga a evitar el paso por el mar Rojo, por un tiempo, quizás, mucho más prolongado, del que las exhaustas económicas europeas puedan soportar, más en este momento, que en que el colapso de Ucrania es un hecho.

¿Querrá, Biden, arriesgar ñas escasas posibilidades que tiene de vencer a Trump en noviembre próximo, quizás no un fracaso, pero sí una victoria pírrica en Yemen? Mientras la guerrilla Houthi, continúan jugando al tiro al blanco, con el suficiente éxito para poner al mundo en tensión. A quienes ahora se les han sumado sectores armados, de Yemen del sur, que han combatido contra ellos, en la guerra civil, que se comenzó en 2013-2014 y continua intermitentemente hasta hoy.

Otros países como Italia, que cerca de un tercio de sus exportaciones marítimas pasan por el canal de Suez, esta también contener los ataques Houthies, por lo que pasó a formar parte de la, Operación Aspides, (escudo en griego) liderada por Francia, junto a varios países europeos, han comenzado, con poco y nada éxito a operar también en el mar Rojo. La semana pasada, drones huties, también atacaron las fragatas, alemana Hessen la francesa Languedoc y el destructor italiano Caio Duilio, lo que hace cada vez más difícil la posición de las potencias occidentales.

El dieciocho de febrero, el Rubymar, registrado en Belice, pero, de capitales británicos, se convirtió en el primer barco, hundido por parte Houthies, tras ser acertado por un misil balístico anti buqués, desde que comenzaron sus ataques en noviembre. La nave se

hundió en el sur del Mar Rojo en el estrecho de Bab el-Mandeb (la Puerta de las Lamentaciones), entre el Mar Rojo y el Golfo de Adén. El barco transportaba alrededor de veinte mil toneladas métricas de fertilizante, lo que se prevé, que la sobrecarga de nutrientes, estimule el crecimiento excesivo de algas, lo que las hará consumir, mayor cantidad de oxígeno afectado, el equilibrio de la vida marina en un proceso conocido como "eutrofización". Por otra parte, la tripulación del Rubymar, contó con el suficiente tiempo, para anclarlo y evacuarlo sin bajas.

En un comunicado del Comité Internacional de Rescate informó que la actual situación también está impidiendo, la llegada de asistencia humanitaria a las víctimas de las guerras de Yemen y Sudán.

Tras el ataque, tres marineros murieron y otros resultaron heridos después de un ataque con misiles de los huties contra un barco en el Golfo de Adén, dijeron funcionarios estadounidenses, las primeras muertes de tripulantes de barcos comerciales desde que los huties comenzaron a lanzar ataques contra barcos en aguas frente a Yemen el año pasado.

Tres miembros de la tripulación del MV True Confidence, un granelero, con bandera de Barbados, operado por una empresa griega, fue alcanzado por un nuevo ataque en el que al menos habrían muerto tres hombres de la tripulación, convirtiéndose en las tres primeras víctimas mortales registradas. Además de los dos efectivos de Navy Seals de Estados Unidos, se ahogaron en enero, frente a Somalia.

El Confidence, se suma a una ya importante cantidad de embarcaciones, dañadas, en estos ataques, pero las muertes del miércoles son las primeras entre marineros mercantes.

Según fuentes británicas y norteamericanas, los ataques huties, se habrían duplicado en febrero, a comparación con el mes anterior: siendo cerca de ochenta frente a los treinta y tres del mes anterior.

También han sufrido graves daños el cableado submarino, vinculado a las comunicaciones por internet, lo que afecta cerca de un veinticinco por ciento en Medio Oriente.

Fuentes sionistas apuntaron a la que la responsabilidad era, de la insurgencia yemení, lo que fue negado por el líder de la organización rebelde, el sheikh Abdel Malek al-Houthi, negó.

Frente a este panorama y a espera de lo que sucederá después del doce de marzo, sabremos, que marca el destino manifiesto, sobre los combatientes del mar Rojo.

Claudio Katz: "Con este gobierno estamos instalados en una tragedia social"

Por Carlos Aznárez

Claudio Katz es economista, investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet), profesor de la Universidad de Buenos Aires, miembro de Economistas de Izquierda y activista de derechos humanos. Katz publica en medios de Argentina, México y Brasil, y es autor de numerosos textos que interpretan el capitalismo actual y la crisis económica global. En esta entrevista analiza el particular momento que vive Argentina con el gobierno del ultraderechista Javier Milei.

-Comencemos con una reflexión sobre el discurso de Milei en la inauguración del año parlamentario.

-Creo que el discurso pone de relieve los graves problemas que está afrontando el gobierno en el plano político, económico y social. Empecemos por el político. Es evidente que Milei ratificó el plan de guerra contra el pueblo trabajador. Todos los días estamos viviendo algún episodio de ese atropello. Ahora fue el cierre de Telam. Tiene un grado de inhumanidad espeluznante. Por ejemplo, cortar los remedios oncológicos, los dichos discriminatorios de Milei contra las personas con Síndrome de Down, el corte de alimentos en los comedores con el argumento de que los movimientos sociales "hacen negocio" cuando en realidad los movimientos garantizan el funcionamiento de los comedores y lo hacen en forma mucho más barata que cualquier otra institución. El gobierno no para: anuló el plan Potenciar Trabajo con el cuento que de esta forma va a generar empleo, algo que ya lo hizo Macri. Si uno destruye eso no se va a generar empleo porque el empleo depende de que la economía funcione. Y como Milei destruye, la economía no genera empleo.

-Es un aluvión de maldades este gobierno, por eso, con razón, muchos dicen la frase: "parece que vivimos una pesadilla, pero lamentablemente es cierto".

-Con este gobierno estamos instalados en una tragedia social, con una indigencia espantosa en el granero del mundo, con una caída del consumo que es tan abrupta como en el 2001, con una niña de 12 años que salió a robar útiles escolares en un comercio para poder ir a la escuela, con atropellos complementarios en el plano cultural. Frenó el inicio de clases en cinco nuevas universidades, prohibió el lenguaje inclusivo que ampliaba derechos. Y en este marco de atropellos, atropellos y atropellos, Milei propuso en el discurso un pacto para volver a implementar la Ley Ómnibus; para



Economista de izquierda Claudio Katz: "a medida que pase el tiempo Milei empieza a tropezar una y otra vez"

empezar de nuevo. Es decir, para ordenar todas estas agresiones con una Ley Ómnibus 2 del Parlamento. Y la ley que está ofreciendo es la misma que la anterior: un plan de saqueo, de desigualdad, de pobreza; con reforma laboral, con jubilación privada, con apertura comercial. Lo que pasa es que Milei estaba en un callejón sin salida porque había una amenaza fuerte de los senadores que le estaban por anular el DNU. Entonces él estaba trastabillando. Sin ley y sin DNU ya no tenía más instrumentos. Y fue y le ofreció a los gobernadores un pacto. Él, de hecho, les dice: les restituyo la coparticipación, lo que les saqué se los doy, saco la ley de ganancias y coparticipo.

-Vamos a ese punto precisamente, él dice: les doy la coparticipación, expliquemos bien qué significa esto, darle la coparticipación de la explotación de los recursos naturales y eso es una gran caja de dinero, como se sabe. O sea, que los

compra para que bajen la beligerancia.

-Exacto. Lo que pasa es que él forzó una sustracción de la coparticipación que distribuye los recursos entre las provincias, según el criterio de la última Constitución; y lo hizo porque el ajuste que él implementa es tan brutal. Quisiera remodelar las provincias; quiere reestructurar el sistema federal, y la provincia que no pueda financiarse que cierre sus instituciones y se junte con otras, que desaparezcan. Que haya un esquema de varias provincias. Las que pueden, pueden, y las que no, se juntan con otras. El plan de Milei, así como no tiene límites en el atropello a los docentes tampoco tiene límites en demoler la estructura federal de las provincias. Lo que pasa es que no pudo. Ahí es cuando vino la amenaza de Chubut de querer cortar el abastecimiento petrolero y tras cartón, la solidaridad de los gobernadores, ahí se dio cuenta que no podía y asumió

la situación de debilidad en la que está, y que él enmascara con un discurso agresivo. Y por eso renegocia con los gobernadores, que en la gran mayoría son de su propio palo, son gente de derecha, gente del PRO, pero que no podían quedarse sin la coparticipación porque no puede funcionar la provincia. Entonces, ahí empieza una negociación. La "oposición amigable", la derecha del PRO y los gobernadores ya le dieron un guiño. Incluso aceptaron la poda de la coparticipación del mes pasado como un gesto de buena voluntad y ahora "negociamos todo". Y yo creo que la causa de esta recomposición en curso es que toda la clase dominante sigue apoyando a Milei.

-Y por eso le perdonan todo, aunque muchas veces no les gusten algunas de sus formas.

-Tal cual, le perdonan que tiene un patrimonio rarísimo no declarado, le perdonan que hay denuncias que asesoró como economista a narcotra-



Milei y su ministro de Economía Caputo: la pesadilla argentina.

ficantes y nadie le dice nada, le perdonan que gastó fortunas en remodelar la Casa de Gobierno para instalar sus perros. Nadie dice nada porque la clase dominante quiere que funcione su plan de guerra contra el pueblo, incluso a costa de beneficios inmediatos. Porque el sector industrial va perder con Milei. Pero entre la reforma laboral que anule los sindicatos y la apertura comercial que lo debilite como competidor, el capitalista industrial prefiere destruir el sindicato. Y el alto negocio sabe que con una dolarización puede perder, pero a cambio, lo apoyan en que destruya los movimientos populares. Los gobernadores le dan el guiño por la misma razón. Al final de cuentas en la negociación final ellos van a perder parte de sus recursos, pero prefieren esa pérdida si Milei les termina con el dolor de cabeza que significan los paros del movimiento estatal, del movimiento docente. Y hay una negociación porque Milei también tiene el sostén del imperialismo anglo-estadounidense.

Esa visita de Cameron a las Malvinas, donde la canciller respondió con un gesto gracioso, confirma el grado de entrega que este gobierno tiene a EEUU, a la base militar de la OTAN en Malvinas; porque hay ahí una política de estado de demócratas y republicanos. Por eso Blinken y la funcionaria demócrata del FMI vienen a Buenos Aires, y al otro día Milei se fue y se reunió con Trump en EEUU. Trabajaron los dos bloques con Milei porque Milei es la gran carta de EEUU contra China y contra Lula. Contra China porque Milei está dispuesto a cualquier cosa, incluso a afectar los negocios del agronegocio argentino con China, si se lo pide EEUU. Ahí puso en peligro la relación con China. China ya les advirtió que le va a cortar el crédito de yuanes, que va a comerciar con otros países, que le va a comprar carne y soja a otros. Pero Milei sigue "duro" porque es un dependiente del

Departamento de Estado. También embiste contra Lula. Porque Lula se está perfilando con un arco geopolítico muy autónomo de EEUU. Eso es muy visible en la postura que está adoptando frente al tema palestino. Ahí no repite el discurso de EEUU, y bueno, ellos tienen un líder de derecha en toda América Latina, así como lo tienen a Netanyahu en Medio Oriente. Quieren un líder de derecha en América Latina.

Por lo tanto y en síntesis, en el plano político Milei hace esta propuesta de acuerdo por los graves problemas que enfrenta en su propio armado, en su propia estrategia; y a esto se suma el segundo gran problema que es el tema económico.

-Ahora, el tema político está encadenado obviamente con el tema económico y ahí él encara una decisión que obviamente le va a tener que traer, si el pueblo reacciona, problemas serios, que pasa por la sujeción al acuerdo con el Fondo Monetario. Este organismo le empieza a exigir realmente tener que poner el cuerpo en cosas que a lo mejor no estaba totalmente decidido a hacer antes de llegar al gobierno. Ahora debe obedecer y no solamente va a cumplir con lo que se comprometió Sergio Massa, sino que está dispuesto a avanzar mucho más. Esto, ¿no creés que puede generar un quiebre a corto plazo en lo que hace al rebote que va a tener para la gente ya no solo la más humilde, sino una franja importante de la población?

-Sí, por supuesto que sí. El problema es que Milei dijo de entrada que pensaba hacer un ajuste mayor al que le pedía el Fondo Monetario; y Milei está afectando al movimiento obrero, a los sectores precarizados, a la clase media; y, a medida que avanza su plan, a sectores del empresariado cada vez más importantes. Pero él tiene un plan y está dispuesto a llevarlo adelante; él quiere hacer una remodelación neoliberal total de la Argentina, ese es su objetivo.

Evidentemente, a medida que pasa el tiempo empieza a tropezar una y otra vez. Y cada vez que tropieza, la razón es lo que vos señalás: es una motosierra y es una licuadora que ya pulveriza el ingreso de todos. Ahora cada vez que Milei encuentra un obstáculo, tiene tres posibilidades. Lo ha demostrado en estos sesenta días. Él puede escalar, puede negociar o puede fracasar. En general, ahora está escalando, cada vez que encuentra un obstáculo, él sube la apuesta; y cada vez que él choca, primero choca con un sector de su propio partido, después con los gobernadores. El tema es que en un momento, el escalar lo va a obligar, sí o sí a convocar un plebiscito, no le va a quedar otro remedio. Y él no quiere convocar un plebiscito porque si falla, ahí sí está frito.

Pero al mismo tiempo si él disputa con todos y no recibe sostén, no le va a quedar margen. La otra que está dominando es amenazar y negociar, que es lo que hizo ahora con los gobernadores. Amenaza y

negocia. El problema de esta jugada es que ahí el que tiende a ganar es Macri y no Milei. Es evidente que el que está beneficiado en esta negociación es Macri. Acordate que los gobernadores responden al PRO. Y ahí él afronta el peligro que Macri le cope el gobierno y diluya su propia autoridad. Y en tercer lugar, si le va fallando todo siempre está el peligro del juicio político. No nos olvidemos que él tiene 38 diputados. Con 38 diputados él queda limpiado por completo en un juicio político. Y el trasfondo es que él actúa como Bolsonaro o como Trump, pero sin tener la base política y social de Bolsonaro o de Trump. Repite la conducta de sus admirados; pero no tiene la base que volvió a demostrar Bolsonaro la semana pasada, cuando estando amenazado con ir a la cárcel convocó a una marcha que llenó de multitudes las avenidas de Brasil, demostrando que los evangelistas, el agronegocio, los pilares derechistas de su movimiento, siguen vivos. Por otro lado, Trump se encamina de hecho a la re-elección. En cambio, aquí, Milei dio su discurso en el Congreso y no pudo convocar gente.

No tiene gente para ganar la calle, solo secuaces a su alrededor y votantes pasivos.

-Sustituyó la calle con ese espectáculo payascesco de aplaudidores que fue una burla. Eso no es una base de la derecha, es una payasada...

-¿Sabés a qué me hizo acordar mucho ese escenario del Congreso? Al golpista venezolano

Pedro Carmona "el Breve" cuando asumió el día que Chávez estaba prisionero en La Orchila, En su discurso, Carmona decía una barbaridad y tenía los aplaudidores que lo ovacionaban, parecía que iba a gobernar para toda la vida y duró 24 hs. Este, por ahora, tiene un poco más de suerte.

Y pasados 60 días él no está logrando forjar esa base de calle. No basta que digan que las encuestas lo apoyan. Porque ese es un apoyo en todo caso pasivo, que deriva de la penetración de la ideología neoliberal a lo largo de varios años. O sea, el macrismo, los medios de comunicación han instalado en muchos sectores populares la idea del individualismo, del emprendedor, de que el Estado es culpable. Eso ha penetrado efectivamente. Pero para que eso se traduzca en acción política, eso tiene que tener calle. Y por ahora Milei no tiene la calle. No tiene un movimiento activo e incluso la carta represiva le está fallando. Porque son 60 días y el protocolo antipiquetes es desbordado una y otra vez. Ahora dicen que hay infiltrados de Cuba, de Venezuela, repiten las cosas más tontas, más banales que no tienen ninguna consistencia. Porque el trasfondo del problema es que la economía no está funcionando. Es ésta la razón última. Si él pudiera mostrar algún indicio de que su plan va a despuntar, habría logrado un mayor sostén. El tema es que pasaron 60 días y está forzando el colapso del Estado. O sea, que adrede está creando un caos en el funcionamiento corriente del Estado como parte de su ajuste. Por ejemplo, no termina de designar a los funcionarios que tienen que firmar las resoluciones para que haya una dinámica habitual de la administración pública. Y él lo que ha hecho es largar una superinflación adrede para producir una redistribución regresiva del ingreso. Es concretamente estúpido lo que repite, de que esto es una inflación heredada; esto es una inflación creada. Él ya por enésima vez insiste en cifras que no tienen pies ni cabeza sobre la hiperinflación que heredó. Él no heredó nada, él creó esto. Generando esta hiperinflación está provocando una recesión adrede, inducida, con el propósito único de crear un alto nivel de desempleo en el corto plazo. Lo que Menem hizo en cuatro o cinco años, él lo quiere hacer en cuatro o cinco meses: duplicar la tasa de desempleo antes de fin de año y llevarlo al veinte por ciento en los próximos años. Y con ese instrumento sí debilitar al movimiento popular. Eso es todo el plan.



Desde que llegara al gobierno Javier Milei, no ha habido un día sin que sectores del pueblo pobre dejaran de movilizarse.

En ese marco, anuncia el Pacto de Mayo, ¿tiene posibilidades de concretarse o es una nueva fantasía que él trata de crear para ganar tiempo?

-Dependerá de esta negociación que tiene con los gobernadores, y sobre todo va a depender mucho de lo que pase en los próximos sesenta días con la coyuntura económica. Porque una cosa es si él logra cierta baja de la inflación y otra muy distinta si esta altísima de inflación que ya se comió la devaluación genera otra devaluación y empezamos de nuevo. Así como empezamos con una Ley Ómnibus 2, en pocas semanas está el peligro que comencemos con una devaluación 2. Además, la recesión económica se está comiendo, está deteriorando la recaudación impositiva. Entonces, cada ajuste del gasto, que él hace, va acompañado de una reducción del ingreso y por lo tanto el gasto no sirvió para nada. Despidió cincuenta mil empleados públicos, ahorro un millón de dólares, pero decae la recaudación por la recesión en un millón de dólares y estoy en la misma situación en la cual comencé. Yo creo que él tiene una carta para el pacto o para después del pacto, o para forzar el pacto, o si no le sale el pacto, que es lo que él siempre está coqueteando con la dolarización. La dolarización es una carta que tiene Milei, es un instrumento es como el plebiscito. Son dos jugadas grandes que Milei se

guarda por si las cosas no le salen bien o sino; si le salen bien le sirven para afianzar su predominio. Tiene estos dos sentidos las dos. Él está con un guiño en la dolarización. Por eso es que en estos sesenta días él produjo una absorción tan fuerte de los pesos en circulación. Es una aspiradora de pesos lo que se ha producido. Él no emite nada. Por lo tanto, la base monetaria se achica con una alta inflación y hay menos pesos, que es una de las condiciones para dolarizar. Después, él ya logró un poco de dólares; dice que tiene ocho mil millones. Claro, tiene más que antes. Y él está esperando que el Fondo Monetario, a cambio de un pacto, le dé diez mil o quince mil millones. El tema es que eso puede o no alcanzar. Además de no alcanzar, el FMI no quiere. Es una jugada, una medida muy riesgosa. En verdad, los que quieren eso son los bancos internacionales, los sectores de servicios, que pueden cobrar en dólares y remitir utilidades. Mercado Libre, por ejemplo. Esos grupos, que no es el grueso de la clase dominante; no los que dependen del mercado interno, y te diría que tampoco los que dependen de la agro exportación. Pero claro, una dolarización afianzaría el plan económico y lo consolidaría a Milei como jefe de la banda que atropella al movimiento popular. Entonces, volvemos al punto de partida. Aunque a la clase dominante no la favorezca, si ve que eso puede

ser un instrumento de derrota del movimiento popular, les sirve. Aunque la dolarización tenga apellido de narcotráfico como ocurrió en Ecuador, genere peligros de corridas bancarias y corralitos como ocurrió en Ecuador, genere el peligro de que China corte los swaps, ahí de nuevo está este doble proceso de un guiño de la clase dominante y una tensión con la clase dominante.

-Ya estamos en marzo. Habíamos previsto que todo se iba a poner más duro contra el gobierno, cuando llegara marzo. ¿Ves que el movimiento popular tiene posibilidades y capacidades para de aquí en más mover el amperímetro a través de las movilizaciones y toda la resistencia que se está forjando, o esto va para largo?

-Mirá, la moneda sigue en el aire, todavía no sabemos quién va a ganar esta pulseada. Todos los días tenemos algún nuevo indicio de resistencias parciales. El **molinetazo** que hicieron los jóvenes de la universidad, el paro docente, el paro ferroviario, el de los aviones, yo creo que el paro de la CGT frenó la Ley Ómnibus 1. Hay que ver si hay un nuevo paro de la CGT para frenar la Ley Ómnibus 2. Y todos estamos esperando que la CGT se despierte y diga, hay que poner en marcha el plan de lucha. Yo creo que hay indicios interesantes. Me parece que lo que hay es una convergencia de resistencias. Por ejemplo, en los movimientos socia-

les, por segunda vez, o los distintos sectores de la izquierda, junto a sectores del kirchnerismo que han hecho esos quinientos cortes de ruta en forma conjunta en la jornada de la semana pasada. Al mismo tiempo el 24 de marzo donde por primera vez podría haber una sola marcha. Sí, se hacen dos documentos, pero habría una sola marcha. Por lo tanto, sigue en pie la dinámica de luchas y Milei no está logrando ni contrarrestarlas, ni reprimirlas, ni frenarlas. Todavía no sabemos si funcionará el plan thatcherista de Milei, que es producir un golpe estratégico al movimiento popular como hizo la Thatcher con los mineros en 1984. Todavía él no lo ha podido hacer, pero tampoco el movimiento popular ha logrado desafiarlo a él e imponer una derrota como en el 2017 se logró con la reforma previsional de Macri. Así que acá estamos frente a un hombre que es muy virulento, que va a subir la apuesta; y la gran tarea que tenemos en el movimiento popular es responder con el mismo parámetro, es doblar la resistencia en una sociedad argentina que está muy acostumbrada a resistir atropellos neoliberales, y muy acostumbrada a derrotar atropellos neoliberales. Tengo esperanza que le vamos a ganar a Milei en esta partida.

RESUMEN *36 años*

EN TV: DESDE ARGENTINA: CANAL BTV MIÉRCOLES 17 hs., VIERNES 19 hs., DOMINGO 22 hs. CANAL 22 SABADO 19 hs.
EN CHILE: CANAL 3 LA VICTORIA SABADO 21 hs. EN VENEZUELA: ALBA TV. EN PERU: INCARRI TV
Y EN NUESTRA WEB: WWW.RESUMENLATINOAMERICANO.ORG

DIARIOS DE URGENCIA

El digital de RESUMEN

Suscripción gratuita
enviando mail a
resumen@nodo50.org

DIRECCIÓN: CARLOS AZNÁREZ
REDACCIÓN: MARÍA TORRELLAS,
FACUNDO AZNÁREZ, RENATA CESARONI
COLUMNISTAS: IÑAKI GIL DE SAN VICENTE,
GERALDINA COLOTTI,
SERGIO RODRÍGUEZ GELFENSTEIN,
RAMÓN PEDREGAL, CLAUDIO KATZ

MARZO 2024

Escribieron en esta edición: **Susan Abulhawa, Donya Ahmad Abu Sitta, Carlos Aznárez, Guadi Calvo, Raúl Capote Fernández, Yeilén Delgado Calvo, Juan González, Leticia Holanda, Hanna Heid, Eduardo Lucita, Miguel Mazzeo, Lautaro Rivara, Rodrigo Savoretti, Igor Iván Villalta Sorto, Oleg Yasinsky**

Fotografía: **María Torrellas, Facundo Andicoechea, Yaimi Ravelo, José Gervasio Bravo, Plus Photo.**

Agencias: **Prensa Latina, Al Mayadeen, Voces del ALBA.** Traducciones: **Bea Morales, Carmen Diniz, Luis Zorraquino.**

Diagramación: **Cacho Candiani.** Diseño de tapa: **Thaisana Sardiñas.**

Corresponsales: Brasil: **Geraldinho Sardinha, Carmen Diniz,** Uruguay: **Mónica Riet, Gonzalo Abella.** Buenos Aires: **Rosana Cesaroni.**

Venezuela: **Amílcar Figueroa, Fundación Pakito Arriarán y Juan Contreras.** Ecuador: **María del Carmen Garcés, Alexis Ponce.**

Estados Unidos: **Bill Hackwell.** Cuba: **Graciela Ramírez, Annalie Rueda Cardero, Laura Mor.** Bolivia: **Antonio Abal, Percy Katari.**

Chile: **Marcelo Osses, Roberto Muñoz.** Haití: **Henry Boisrolin.** Catalunya: **Daniel Caresia, Sergio Hermida,**

Joana Herrero, Jordi Mata. Madrid: **Maite de Miguel.** Euskal Herria: **Facundo Aznárez.**

Consejo de Apoyo: **Maite de Miguel, José G.Bravo, Nerea Olaziregi, Adolfo Ribas.**

Resumen Latinoamericano es una publicación editada por ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE CULTURA POPULAR.

Dirección en Argentina: Av. de Mayo 666, Ciudad Autónoma de Buenos Aires Impresión en Argentina: Imp. El Diario del Viajero.

Cuba: otra vez frente a los administradores del caos

Por Raúl Capote Fernández



Miguel Díaz Canel se puso al frente, como siempre, y explicó al pueblo la difícil situación que se vive por culpa del bloqueo.

Cuba está sometida externamente a una intensa terapia de shock. La campaña sistemática en los medios de comunicación, el trabajo de influencia permanente, la compulsión a cometer actos violentos contra personas e instituciones gubernamentales, son parte de un plan bien elaborado.

Los influencers cybermercenarios, auténticos francotiradores, son los encargados de hacer el trabajo sucio, vinculados a la red de medios contrarrevolucionarios creados, organizados y pagados por Washington, y cumplen la tarea de apelar al odio y

fabricar percepciones negativas sobre temas críticos de la sociedad cubana. sociedad. sus deficiencias y conflictos.

Al construir rumores basados ??en mentiras o verdades a medias, amparados en el relato de la indignación popular, pretenden condenar a las víctimas de sus ataques a una muerte cívica.

No es casualidad que en los manuales de entrenamiento de los servicios especiales yanquis la guerra psicológica se defina en los siguientes términos: "Coordinación y utilización de todos los medios,

incluidos los físicos y psicológicos, que sirvan para destruir la voluntad de vencer del enemigo, socavar su capacidad política y económica...».

Cuba vive un escenario complejo, la guerra económica provoca desabastecimiento, los hábitos de consumo se ven afectados más allá de todo límite. Por otro lado, el constante ataque mediático genera sentimientos de inseguridad, miedo y ansiedad.

Los mercenarios del caos utilizan el humor popular, que convierten en una mala pantomima, una burla de la burla cubana, que afecta efectivamente a algunos sectores como

instrumento de ataque a la reputación, no sólo de militantes y dirigentes, sino de todos los que defienden la Revolución.

Miles de noticias falsas son lanzadas por robots, con el objetivo de provocar un efecto avalancha, una cascada de repeticiones que "legítima" la fuente original, blindada por la eficacia práctica del rumor.

Si analizamos el comportamiento de los sitios web digitales, especialmente las redes sociales, veremos que en los últimos días se han multiplicado las "noticias" relacionadas con hechos violentos, supuestos "actos masivos de corrupción", "protestas populares", etc.

La circulación y prevalencia, en el ecosistema digital en el que trabajamos, estudiamos, nos informamos y nos divertimos, de informaciones falsas fabricadas en los laboratorios de los servicios especiales estadounidenses, de historias construidas para generar confusión y malestar, no es casualidad.

Se trata de rumores sobre provisiones obtenidas de "fuentes fiables", "filtradas" desde el nivel central; todo preparado para generar el demonio de la desconfianza, el descontento, el inconformismo.

Existe un mayor interés en distorsionar la percepción de los diferentes acontecimientos cotidianos para que el público no pueda juzgar o evaluar objetivamente los acontecimientos cotidianos. Las etiquetas que circulan en las redes dejan muy claro su propósito:

¿Estamos viviendo el prólogo de un intento de golpe suave?

Es posible. Sin embargo, las probadas armas de subversión y guerra psicológica del enemigo chocan y chocarán con la sabiduría y la confianza de los cubanos en la Revolución.